
За 48 часов - таков ульти-
матум, выставленный 12 

французским дипломатам, свя-
занным с Министерством вну-
тренних дел Франции. И это 
не порыв. Это приговор. Юве-
лирно точный, выверенный по 
часам и направленный в самое 
сердце французской внешнепо-
литической самоуверенности.

Абульфаз БАБАЗАДЕ,
«Бакинский рабочий»

Министр иностранных дел 
Франции Жан-Ноэль Барро под-
твердил: «Алжир попросил 12 на-
ших сотрудников покинуть страну 

в течение 48 часов». Под «сотруд-
никами» подразумеваются лица, 
тесно связанные с механизмами 
внутреннего надзора и политиче-
ской логистики Франции - пред-

ставители МВД, операторы скры-
тых переговоров, курьеры влия-
ния. Те, кто в «мирные» времена 
шлифует мягкую силу. 
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Обратный отсчет
Франция снова наступила на минное поле Алжира
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На повестке - 
стабильность цен
Инфляция остается 
в процентном коридоре ЦБА

Рост дипломатической актив-
ности в среде простых лю-

дей воспринимается по-разно-
му. Оптимисты видят в этом 
хорошее начало, полагая, что 
процесс поиска компромиссов 
вокруг заскорузлых проблем 
упрощается. 

Тофик АББАСОВ, 
политический обозреватель

А пессимисты, наоборот, по-
лагают, что дела идут со крипом, 
потому представители сторон уча-
щают контакты, чтобы не дать во-
цариться паузе.

В контексте армяно-азербайд-

жанских переговоров наличеству-
ет тревога, потому большая часть 
людей склоняется в пользу нали-
чия непреодолимых противоре-
чий. Здесь уместно вспомнить, что 

официальный Баку уже не первый 
год настаивает на проведении пря-
мых переговоров без участия по-
средников. 

В новый мир со старым скарбом?  
Турция пытается образумить Армению

 4

В НОМЕРЕ

Факты, подтверждающие истину
Потерпевшие дали показания 
на суде над Рубеном Варданяном
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5 82 Съемка «на грани» 
Команда документалистов 
AnewZ побывала в сердце конфликта

Внутренний мир мечтателя
Посыл, отражающий дух 
и культуру времени

Шедевр мирового уровня 
встречает гостей
Президент Грузии посетил 
Центр Гейдара Алиева

Участившиеся в последнее вре-
мя истерики главы прави-

тельства Армении Никола Па-
шиняна в парламенте страны 
свидетельствуют о том, что он 
теряет и без того потерянную 
уверенность на внутриполити-
ческом поле. 

Фидан САЛМАНЛЫ 

Накануне во время представле-
ния отчета о ходе выполнения про-
шлогоднего этапа программы пра-
вительства на 2021-2026 годы Никол 
Воваевич был особенно эмоциональ-
ным - на грани Гамлета, хотя и забыл 
шекспировское предупреждение: «Но 
если знаешь, что наш мир жесток, 

чем кажется особенным твой рок?» 
Впрочем, за семь лет болтовни 

при «демократическом» стиле прав-
ления он так и не научился хотя бы 
ораторскому искусству, классифика-
ции и выстраиванию блоков. 

Пашинян, к доске...
Армянскому премьеру все труднее быть 
«первым среди равных» 

Вместе против колониализма
Участники конференции в Нью-Йорке 
решительно осудили резолюцию парламента 
Франции против БИГ
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15 апреля Президент Грузии Михе-
ил Кавелашвили прибыл с офи-
циальным визитом в Азербайд-
жанскую Республику.

В Международном аэропорту 
Гейдар Алиев, где развевались го-
сударственные флаги двух стран, 
в честь высокого гостя был 

выстроен почетный караул.
Президента Грузии Михеила Ка-

велашвили в аэропорту встречали 
первый заместитель премьер-мини-
стра Азербайджанской Республи-
ки Ягуб Эйюбов, заместитель ми-
нистра иностранных дел Ялчин Ра-
фиев и другие официальные лица.

АЗЕРТАДЖ

Президент Грузии Михеил Кавелашвили 
прибыл с официальным визитом 

в Азербайджан

Мы решительно отвергаем и осу-
ждаем высказывания министра 
Европы и иностранных дел Фран-
ции Жана-Ноэля Барро, кото-
рые также процитировал посол 
этой страны в Азербайджане.

Двойственный подход во фран-
цузской политике - заявления о на-
мерениях о мире и поведение, приво-
дящее к конфликту, - демонстрирует 
тревожное несоответствие. Такая ли-
цемерная политика подрывает пер-
спективы прочного мира в регионе.

Поставки Францией смертонос-
ного оружия в Армению, наряду с ее 
продолжающейся антиазербайджан-
ской позицией, подрывают мирный 
процесс, и это абсолютно противо-

речит публичным выражениям обес-
покоенности министра иностран-
ных дел Жана-Ноэля Барро по по-
воду региональной напряженности.

Баку выдвинул 
требование Парижу

МИД: Лицемерная политика Франции 
препятствует перспективам устойчивого 

мира в регионе
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Гавань справедливости 
Азербайджанская дипломатия основана на дружбе со всеми континентами 
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Участники конференции «Де-
колонизация: тихая револю-
ция», проходившей 15 апре-
ля в штаб-квартире ООН 
в Нью-Йорке и организован-
ной Бакинской инициативной 
группой совместно с представи-
телями Международного фронта 
деколонизации, приняли ито-
говый документ.

В документе подчеркивается, 
что колониализм нанес челове-
честву неисцелимые раны, реши-
тельно осужден отказ колониаль-
ных держав нести ответственность 
за свои исторические преступле-
ния. Такие государства, как Фран-
ция и Нидерланды, продолжают 

придерживаться колониальной 
политики, удерживая в подчине-
нии такие территории, как Гваделу-
па, Мартиника, Французская Гви-
ана, Реюньон, Майотта, Бонайре, 
Сен-Мартен и другие.
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С учетом предложений Судеб-
но-правового совета и руководству-
ясь пунктами 9 и 32 статьи 109 Кон-
ституции Азербайджанской Респу-
блики, постановляю:

1. В соответствии со статьей 94 
и частью второй статьи 97 Закона 
Азербайджанской Республики «О су-
дах и судьях»,

по судам апелляционной 
инстанции:

1.1.  Назначить Мушфига Кямиль 
оглу Гасанова заместителем предсе-
дателя Верховного суда Нахчыван-
ской Автономной Республики;

1.2.  Назначить Мехмана Дунья-
малы оглу Аллахвердиева председа-
телем Гражданской коллегии Вер-
ховного суда Нахчыванской Авто-
номной Республики;

1.3.  Назначить Ализамина Гюль-
залы оглу Абдуллаева председателем 
Уголовной коллегии Гянджинского 
апелляционного суда;

1.4.  Назначить Эльчина Мухам-
мед оглу Мехдиева председателем 
Гражданской коллегии Шекинско-
го апелляционного суда;

по административным судам:

1.1.  Назначить Хиджрана Хасай 
оглу Мурадова председателем Адми-
нистративного суда Нахчыванской 
Автономной Республики;

по районным (городским) судам 
Нахчыванской 

Автономной Республики:

1.2.  Назначить Гюнай Микаил 
гызы Исмаил председателем Бабек-
ского районного суда Нахчыванской 
Автономной Республики;

по районным судам города Баку:

1.1.  Освободить Шейду Адалят 
гызы Магеррамову от должности су-
дьи и председателя Хазарского рай-
онного суда города Баку, назначив ее 
судьей и председателем Бинагадин-
ского районного суда города Баку;

1.2.  Освободить Аббаса Ахад оглу 
Рзаева от должности судьи Бина-
гадинского районного суда города 

Баку, назначив его судьей и предсе-
дателем Хазарского районного суда 
города Баку;

1.3.  Назначить Хаяла Аждар оглу 
Сарыева судьей и председателем Гара-
дагского районного суда города Баку;

1.4.  Освободить Азера Ислах 
оглу Пашаева от должности судьи 
и председателя Гарадагского район-
ного суда города Баку, назначив его 
судьей и председателем Сабаильско-
го районного суда города Баку;

1.5.  Назначить Эльбея Идаят 
оглу Аллахвердиева судьей Хазар-
ского районного суда города Баку;

по районным (городским) судам:

1.1.  Назначить Фарида Ильхам 
оглу Эюбова судьей и председате-
лем Абшеронского районного суда;

1.2.  Назначить Натига Мехди оглу 
Аббасова председателем Агстафин-
ского районного суда;

1.3.  Освободить Эльмира Хош-
бахт оглу Гусейнова от должности су-
дьи Сумгайытского городского суда, 
назначив его судьей и председате-
лем Физулинского районного суда;

1.4.  Освободить Марифа Сабир 
оглу Казымова от должности судьи 
Гядабейского районного суда, назна-
чив его судьей и председателем Кюр-
дамирского районного суда;

1.5.  Назначить Руслана Алияр 
оглу Ализаде председателем Евлах-
ского районного суда;

1.6.  Назначить Гульсару Кери-
мовну Иманову председателем Зан-
гиланского районного суда;

1.7.  Назначить Эльшада Ибиш 
оглу Алиева судьей Сумгайытского 
городского суда;

1.8.  Освободить Эльчина Ма-
мед оглу Казымова от должности 
судьи и председателя Абшеронско-
го районного суда, назначив его судь-
ей Сумгайытского городского суда.

2. Настоящее Распоряжение всту-
пает в силу со дня подписания.

Ильхам АЛИЕВ,
Президент 

Азербайджанской 
Республики

г.Баку, 15 апреля 2025 года

Распоряжение
Президента Азербайджанской Республики

О некоторых вопросах, связанных с назначением 
заместителя председателя суда апелляционной 
инстанции, председателей судебных коллегий 

судов апелляционной инстанции, судей 
и председателей судов первой инстанции

15 апреля Первый вице-пре-
зидент Азербайджанской Ре-
спублики Мехрибан Алие-
ва и вице-президент Фонда  
Гейдара Алиева Лейла Алиева 
посетили ясли №1 в Насимин-
ском районе и детский дом-уч-
реждение социального обслу-
живания №1 в Низаминском 
районе Баку.

В настоящее время в яслях №1 вос-
питываются 63 ребенка в возрасте 
до 3-х лет. Первый вице-президент 
Мехрибан Алиева и вице-президент 
Фонда Гейдара Алиева Лейла Алие-
ва регулярно бывают здесь, постоян-
но интересуются состоянием здоро-
вья малышей, условиями их жизни, 
относятся к ним с особой заботой.

Отметим, что в здании яслей, по-
строенном в 1930 году, по инициати-
ве Фонда Гейдара Алиева были про-
ведены работы по капитальному ре-
монту и реконструкции. 10 мая 2015 
года с участием первой леди Азер-
байджана Мехрибан Алиевой состо-
ялось открытие яслей.

Фонд Гейдара Алиева, всегда от-
личающийся благородными иници-
ативами, уделяет особое внимание 
физическому и нравственному раз-
витию детей, лишенных родитель-
ской опеки, их образованию. Таким 
образом, Фонд вносит значительный 
вклад в проводимую Азербайджан-
ским государством политику, свя-
занную с детьми, которые являют-
ся нашим будущим.

Затем Первый вице-президент 

Мехрибан Алиева и Лейла Алиева 
посетили детский дом-учреждение 
социального обслуживания №1.

Первая леди Мехрибан Алие-
ва и Лейла Алиева часто посещают 
и это учреждение, в праздничные 
дни встречаются с его воспитанни-
ками, радуют их подарками.

В настоящее время в детском 
доме-учреждении социального об-
служивания №1 находятся 100 де-
тей в возрасте от 3-х до 18-ти лет. 
Здесь созданы все условия для их 
обучения, занятий спортом и охра-
ны здоровья.

Жители учреждения всег-
да встречали любимых гостей - 
первую леди Мехрибан Алиеву 
и Лейлу Алиеву - стихами, песня-
ми и литературной программой. Этот  

раз также не стал исключением.
Фонд Гейдара Алиева с момента 

создания держит в центре внимания 
это учреждение, проводит важную 
работу по обучению проживающих 
здесь подростков в высших учебных 
заведениях, обеспечению их рабо-
той, выявлению их профессиональ-
ных навыков. Это учреждение, ка-
питально отремонтированное при 
поддержке Фонда Гейдара Алиева, 
было открыто в 2005 году с участием 
первой леди Азербайджана. В 2017 
году двое его воспитанников поже-
нились. Их свадьбу устроил Фонд 
Гейдара Алиева, молодым подари-
ли квартиру и машину.

АЗЕРТАДЖ

Благородные инициативы для нашего будущего
Первый вице-президент Мехрибан Алиева и вице-президент Фонда Гейдара Алиева Лейла Алиева 
посетили ясли №1 и детский дом-учреждение социального обслуживания №1 в Баку

Находящийся с официальным 
визитом в Азербайджане Прези-
дент Грузии Михеил Кавелашви-
ли 15 апреля посетил Центр  
Гейдара Алиева.

Гостю была предоставлена ин-
формация об архитектурном ше-
девре мирового уровня - Центре  
Гейдара Алиева. Было отмечено, 
что деятельность центра направ-
лена на глубокое изучение и иссле-
дование богатого наследия общена-
ционального лидера Гейдара Алиева, 
его философии государственности,  

идеологии азербайджанства.
В расположенном в Центре Музее 

Гейдара Алиева в виртуальном фор-
мате представлены различные аспек-
ты деятельности великого лидера как 
в советский период, так и в годы не-
зависимости Азербайджана.

Президент Грузии сначала ос-
мотрел автомобили, находившие-
ся в официальном пользовании вели-
кого лидера в период его руководства 
Азербайджаном - с 1969 по 2003 год.

Гостя также заинтересовали экспо-
наты, фотографии и мультимедийный 

зал, отражающие различные перио-
ды деятельности общенационально-
го лидера как во времена советской 
власти, так и в годы независимости.

Президент Грузии ознакомился 
с выставкой «Жемчужины Азербайд-
жана», где представлены уникальные 
экспонаты, связанные с природны-
ми богатствами нашей страны, ее 
многовековой историей и культур-
ным наследием. Здесь экспонируют-
ся редкие образцы древних ремесел, 
в том числе азербайджанской шко-
лы ковроткачества, в оригинальной  

звуковой форме представлены ста-
ринные музыкальные инструмен-
ты. Было сообщено, что посетите-
ли могут ознакомиться на выставке, 
где представлены азербайджанские 
национальные костюмы, старинные 
монеты, также со священными кни-
гами на различных языках.

Президент Грузии Михеил Каве-
лашвили, также посетивший «Выстав-
ку классических автомобилей», да-
лее оставил запись в Книге памяти.

Президент Грузии покинул Центр 
с приятным впечатлением.

Шедевр мирового уровня встречает гостей
Президент Грузии посетил Центр Гейдара Алиева

15 апреля министр иностран-
ных дел Азербайджанской Ре-
спублики Джейхун Байрамов 
встретился с новоназначенным 
послом Китайской Народной Ре-
спублики в нашей стране Лу Мэй.

Как сообщили в Управлении 
пресс-службы Министерства ино-
странных дел, посол Лу Мэй вручи-
ла министру Джейхуну Байрамову 
копии верительных грамот.

На встрече обсуждались поли-
тические, экономические, торговые, 
транспортно-коммуникационные, 
гуманитарные аспекты азербайд-
жано-китайского стратегического 

партнерства, а также региональная 
и международная ситуация.

Было подчеркнуто, что прошлый 
год ознаменовался принятием «Со-
вместной декларации об установ-
лении стратегического партнерства 
между Азербайджанской Республи-
кой и Китайской Народной Респу-
бликой», отмечена важность усилий 
по дальнейшему укреплению стра-
тегического партнерства на осно-
ве упомянутой декларации. В этой 

связи констатировано значение ви-
зитов на высоком уровне и консуль-
тационных механизмов.

Говорилось о наличии значитель-
ного потенциала для расширения 
сотрудничества в экономической, 
торговой и инвестиционной сферах.

Обсуждены вопросы взаимо-
действия в рамках региональных 
и международных организаций, 
в том числе ООН и Шанхайской  
организации сотрудничества.

Выражена высокая оценка азер-
байджано-китайского сотрудниче-
ства в рамках проведенной нашей 
страной в прошлом году 29-й сес-
сии Конференции сторон Рамочной 
конвенции ООН об изменении кли-
мата (СОР29).

Поблагодарив за прием, посол 
Лу Мэй сказала, что в период дея-
тельности в нашей стране приложит 
все усилия для развития стратеги-
ческого партнерства.

В ходе встречи состоялся так-
же обмен мнениями по другим во-
просам, представляющим взаим-

ный интерес.
АЗЕРТАДЖ

Укрепляя стратегическое партнерство
Джейхун Байрамов встретился с новым послом Китая в Азербайджане

Премьер-министр Азербайд-
жанской Республики Али Асадов 
встретился 15 апреля с находя-
щимся в нашей стране с офици-
альным визитом Президентом 
Грузии Михеилом Кавелашвили.

На встрече было выражено удов-
летворение всесторонним развити-

ем азербайджано-грузинских отно-
шений дружбы и стратегического 
партнерства.

Были обсуждены вопросы расши-
рения взаимовыгодного сотрудни-
чества между двумя странами в раз-
личных сферах.

АЗЕРТАДЖ

Векторы взаимоотношений
Премьер-министр Али Асадов встретился 
с Президентом Грузии Михеилом Кавелашвили



В документе подчеркивается, что 
колониальные преступления явля-
ются преступлениями против че-
ловечности и колониальные режи-
мы обязаны выплатить достойную 
компенсацию за совершенные пре-
ступления, а также содержится при-
зыв к принятию в противном слу-
чае международных санкций в их 
отношении.

Кроме того, в документе выраже-
на поддержка деятельности Бакин-
ской инициативной группы по ра-
зоблачению колониализма в рамках 
международного права, решитель-
но осуждается резолюция, приня-
тая 28 марта Национальной ассам-
блеей Франции против Бакинской 
инициативной группы.

В заключение участники вырази-
ли признательность Бакинской ини-
циативной группе за организацию 
мероприятия.

* * *
Участники конференции «Деко-

лонизация: тихая революция», орга-
низованной 15 апреля в штаб-квар-
тире ООН в Нью-Йорке Бакинской 
инициативной группой совместно 
с представителями Международ-
ного фронта деколонизации, в за-
вершение мероприятия запустили 
петицию с требованием признания 
колониального гнета и выплаты ком-
пенсаций.

В петиции содержится требова-
ние международного признания ма-
териального и морального ущерба, 
нанесенного народам, подвергшим-
ся колониальному гнету, и выплаты 
компенсаций. Политика колониаль-
ных режимов привела к эксплуатации 
миллионов людей, рабству, этниче-
ской дискриминации и серьезным со-
циально-экономическим кризисам, 
а последствия колониального прав-
ления дают о себе знать и сегодня. На 
протяжении веков колониальные им-
перии приумножали свое богатство 
за счет оккупированных ими наро-
дов, грабили их природные ресурсы, 

разрушали национальную идентич-
ность и насильственными методами 
сохраняли свое господство.

В этой связи констатируется, что 
такие колониальные режимы, как 
Франция и Нидерланды, по-преж-
нему извлекают выгоду из систем, 
установленных в имперский пери-
од, в то время как на таких затрону-
тых колонизацией территориях, как 
Канакия (Новая Каледония), Мао-
хи-Нуи (Французская Полинезия), 
Гваделупа, Уоллис и Футуна, Марти-
ника, Французская Гвиана, Сен-Мар-
тен, Бонайре, Реюньон и Майотта, 
и сегодня ведется борьба с такими 
проблемами, как системы недобро-
совестной торговли, незаконные фи-
нансовые потоки и обязательное дол-
говое бремя.

Доводится до внимания, что до-
стойная компенсация - это не толь-
ко моральный вопрос, это необходи-
мость для глобальной справедливости 
и устойчивого развития. Соответ-
ствующий вопрос отражен во мно-

гих международных правовых доку-
ментах, в том числе в резолюции Ге-
неральной Ассамблеи ООН 1514 (XV) 
и Дурбанской декларации ООН 2001 
года, а также в обращениях Прези-
дента Азербайджанской Республики 
Ильхама Алиева к участникам меж-
дународных конференций на тему 
«Неоколониализм: нарушение прав 

человека и несправедливость» (Баку, 
20 октября 2023 года) и «Деколони-
зация: расширение прав и возмож-
ностей женщин» (Баку, 21 ноября 
2023 года), распространенных как 
документы ООН.

В заключение в петиции выдви-
нуты такие требования, как призна-
ние исторической ответственности, 

принесение официальных извинений 
колониальными режимами, выплата 
достойной компенсации, списание 
долгов и оказание экономической 
поддержки, обеспечение социаль-
ной и культурной поддержки, при-
знание ущерба, нанесенного окру-
жающей среде.

Отдел политики
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Выверенная внешнеполити-
ческая стратегия позволи-

ла Баку разумно распределить 
силы для того, чтобы стать чест-
ным, одинаково востребованным 
равноправным партнером для 
стран Европы, Азии и Африки. 

Хюгуг САЛМАНОВ, 
«Бакинский рабочий» 

Многовековая толерантность 
и мультикультурализм, заложен-
ные в основу государственной по-
литики Азербайджана, стали драй-
вером выстраивания двусторонних 
и многосторонних связей со всеми 
странами, независимо от географии, 
расовой, этнической и религиозной 
принадлежности населения. Правда, 
предпочтения имеются, и в устах Пре-
зидента Ильхама Алиева они звучат 
подобно надежде на лучшее будущее 
для всего человечества. 

Отвечая на вопрос южноафри-
канского эксперта Тембисы Факуде 
на недавнем Международном форуме 
«К новому миропорядку» в Универ-
ситете АДА о планах официального 
Баку расширить социальную, образо-
вательную и прочую гуманитарную 
вовлеченность, в том числе, на «чер-
ном» континенте, глава государства 
упредил желание исследователя по-
казать существенно выросший статус 
Азербайджана. Подтвердив факты, 
озвученные гостем по поводу инве-
стиций в цивилизационно значимые 
проекты для развития самосозна-
ния и национально-освободитель-
ного движения в Африке, Президент 
Ильхам Алиев заявил, что и успеш-
ное лидерство в Движении неприсо-
единения, и завидная организация 
Глобальной климатической конфе-
ренции СОР29, и прочие примеры 
образцового поведения Страны ог-
ней призваны показать всем молодым 
нациям, недавно освободившимся 
или только желающим освободиться 
от пут колониализма, что нет ниче-
го невозможного. Надо просто пра-
вильно создать фундамент государ-
ственности на базе единения народа 
и власти, с соблюдением националь-
ных интересов. 

«Мы всегда бескорыстно под-
держиваем наших друзей, в частно-
сти, оказав финансовую и гуманитар-
ную поддержку более чем 80 странам, 
большинство которых представля-
ют Африку - в том числе, когда они 
нуждались в незамедлительной помо-
щи в период COVID-19. Сегодня мы 
предоставляем академические сти-
пендии студентам континента по-
средством государственных фондов, 
неправительственных организаций, 
национального Агентства междуна-
родной помощи, которое является 
структурным подразделением МИД 
Азербайджана. Хотелось бы видеть 
более активное взаимодействие, и, 
думаю, последние по времени визиты 
африканских лидеров в нашу страну 
являются демонстрацией огромного 
взаимного интереса», - выразил обо-
снованную надежду глава государ-
ства, тем более что в последние годы 
объективных оснований для опти-
мизма накопилось немало. 

Главное из них - консенсус между-
народного сообщества, ведь без кон-
структивной позиции официального 
Иревана 7 декабря 2023 года был бы 
невозможным слет участников Ра-

мочной конвенции ООН об измене-
нии климата. Через 4 дня после того, 
как реваншистская страна согласи-
лась с кандидатурой Баку, 200 пра-
вительств мира единогласно в Ду-
бае приняли решение о проведении 
следующего форума в Азербайджа-
не. Правда, при этом некоторые ду-
мали, что за 8 месяцев организато-
ры не справятся с ворохом «перехо-
дящих «зеленых» проблем», но это 
уже неважно. Сама Армения, Фран-
ция, бывшая администрация Белого 
дома, руководство Еврокомиссии и ряд 
других политически знаковых фигур 
отказались посетить западные бере-
га Каспия, заслав скандалистов с по-
казными «протестными» пресс-кон-
ференциями. В известных СМИ кол-
лективного Запада корреспонденты 
высасывали из пальца «обвинения» 
типа «нефтедобывающая страна не 
может принимать сообщество бор-
цов за чистоту планеты», но их «до-
воды» легко были разбиты фактами. 
В том числе, меморандумами между 
Еврокомиссией и национальным пра-
вительством по экспорту «зеленой» 
электроэнергии из освобожденного 
Карабаха через Грузию по дну Чер-
ного моря в Болгарию и Румынию, 
то есть в страны Евросоюза. 

В Баку на двухнедельном слете 
присутствовали и активно участво-
вали официальные лица и экологи-
ческие активисты из 197 государств - 
всего более 77 тыс. человек, что ста-
ло весьма внушительным ответом на 
требования о «бойкоте». Но самое 
главное - стратегические решения, 
принятые по итогам СОР29, казались 
невозможными в минувшие 30 лет 
со дня создания Парижской иници-
ативы и теперь считаются базовыми 
для предстоящих сессий, в том чис-
ле той, которая пройдет в Бразилии 
в конце этого года. 

Национальному правительству 
через неминуемый конфликт инте-
ресов удалось объединить взгляды 
коллективного Запада и Глобально-
го Юга по поводу того, что все мы 
живем на одной планете, а потому 
надо не искать виноватых, а созда-
вать надежную «копилку» для борь-
бы с потеплением, к слову, губитель-
ным для малых островных государств, 
которым Баку выделил $10 млн в ка-
честве прямой поддержки в связи 

с необратимыми экзистенциальными 
угрозами. И стороны впервые при-
шли к дружному пониманию необ-
ходимости нарастить финансирова-
ние втрое - до $300 млрд, а также со-
здать дееспособный рынок квот на 
углеродные выбросы, чтобы бога-
тые столицы содействовали мало-
имущим в борьбе с климатически-
ми изменениями. 

Впрочем, по этому поводу мож-
но провести немало параллелей, со 
сравнительным анализом того, что 
было до и что стало после, как изме-
нилось глобальное восприятие по 
итогам СОР29. Тем не менее, среди 
всех плюсов именно искренность 
и верность данному слову, присущие 

лично Президенту Ильхаму Алиеву 
и его надежной команде единомыш-
ленников, позволяют представить 
миру усовершенствованную модель 
социально-экономического и обще-
ственно-политического развития, что 
в разы повышает глобальный авто-
ритет Страны огней. 

Президент Ильхам Алиев, отве-
чая на вопрос южноафриканского 
эксперта, коснулся еще одной сто-
роны вовлеченности официально-
го Баку в общемировые тренды. «За 
4 года беспримерно успешного пред-
седательства в Движении неприсое-
динения мы не просто помогали всем 
государствам-членам, но и оставили 
хорошее институциональное насле-
дие. На определенном этапе органи-
зация была в упадке, и ей пришлось 
придать новый импульс, иницииро-
вав успешное создание Парламент-
ской и Молодежной платформы. Бо-
лее того, вначале мы были избраны на 
три года, однако наше председатель-
ство было единогласно продлено еще 
на год, что является беспрецедент-
ным случаем в истории Движения. 
Это показывает, что, несмотря на 
определенные двусторонние или мно-

госторонние разногласия между 120 
государствами-членами, и это по-
нятно, в отношении Азербайджана 
все они были едины в признании на-
шей роли», - скромно заявил Прези-
дент Ильхам Алиев, хотя личность 
и ее роль в истории будут еще долго 
обсуждаться в академических кру-
гах даже тех стран, которые пред-
почли бы не признавать лидерства 
Баку на Южном Кавказе и далеко за 
его пределами. 

Не стоит забывать, что внешняя 
политика любого государства логи-
чески продолжает внутриполитиче-
ский расклад, то есть, если в стране 
нет порядка, единства и стабильно-
сти, то ее действия на внешней арене 

будут непоследовательными и в чем-
то даже хаотичными, а значит - не 
принесут должного эффекта и жела-
емого результата. Однако если насе-
ление имеет дело с гаванью порядка 
и благополучия, искренности и спра-
ведливости, а нация целиком консо-
лидирована вокруг единой цели, то 
и внешнеполитические результаты 
не заставят себя долго ждать. 

Показателен в этом плане при-
мер Страны огней, в настоящее вре-
мя переживающей период небыва-
лого ренессанса. Ведь никогда пре-
жде за период своей независимости 
Азербайджан не чувствовал себя так 
спокойно и уверенно, как сейчас, осо-
бенно после того, как Президент  
Ильхам Алиев поднял Государствен-
ный флаг в Ханкенди (прямо перед 
бывшим рассадником сепаратизма 
и «миацума») и Ходжалы. Ни для кого 
не секрет, что нерешенность карабах-
ской проблемы в значительной сте-
пени сковывала активность офици-
ального Баку на международной аре-
не, ведь этот вопрос на протяжении 
многих лет был темой №1 во время 
поиска диалоговых точек соприкосно-
вения. Внимание уделялось и другим 

необходимым пунктам повестки, но 
все же приоритетом всегда были су-
веренитет и территориальная целост-
ность. Кстати, именно после точечной 
антитеррористической операции 19-
20 сентября 2023 года к нам все чаще 
обращались взоры страждущих, по-
тянулись руки ищущих справедли-
вости, так как Азербайджан словно 
в одночасье стал центром притяже-
ния просыпающегося национально-
го самосознания. 

Обратите внимание, почему гло-
бальная платформа борьбы с прояв-
лениями колониализма называется 
Бакинская инициативная группа. От-
вет прост - потому что вокруг гене-
рируемых ее руководством идей фор-
мируется костяк лидеров на таких 
территориях, как Новая Каледония, 
Французская Полинезия, Мартини-
ка, Гваделупа и др., где тот же офи-
циальный Париж, живущий в сред-
невековом зазеркалье, все еще сажа-
ет в тюрьмы ни в чем не повинных 
людей и физически расправляется 
с активистами. 

Кстати, Президент Ильхам Али-
ев в своей инаугурационной речи  
14 февраля прошлого года четко обо-
значил контуры дальнейшей внеш-
неполитической повестки на сред-
несрочную перспективу. «С решени-
ем карабахского конфликта этот 
вопрос, можно сказать, не стоит 
на повестке, а потому в новую эпо-
ху мы открываем новые горизонты 
во внешней политике. Мы проявим 
больше активности в решении бес-
покоящих мир проблем, в том числе 
в связи с председательством в СОР29 
в ближайшие 2 года. Также мы будем 
в первых рядах борьбы против исламо-
фобии и рядом со странами, ведущи-
ми борьбу с неоколониализмом, что-
бы полностью стереть с лица Земли 
факторы, оставшиеся в наследство 
от этой безобразной истории. Пусть 
и те, кто стоит во главе неоколони-
ализма, знают, что они напрасно на-
чали холодную войну с нами - мы ни-
когда не занимали оборонительную 
позицию и будем адекватно отве-
чать на шаги против нас, а те, кто 
готовит против нас коварные пла-
ны, уверен, пожалеют», - уверенно 
высказал приоритеты сопричастно-
сти глава государства, для которого 
вопрос исторической справедливо-
сти преломляется через страдания на-
шего народа, которому долгое время 
пришлось «стучаться в двери» Мин-
ской группы ОБСЕ и Совбеза ООН. 

Азербайджан в предшествовав-
шие годы уже внес существенный 
вклад в пропаганду толерантности, 
диалога между религиями и муль-
тикультурализма, а в рамках пред-
седательства в Движении неприсо-
единения летом 2023 года учредил 
ту самую Бакинскую инициативную 
группу, ставшую кошмаром в гла-
зах и на устах обитателей Елисейско-
го дворца. А это значит, что с тече-
нием времени молодая суверенная 
Страна огней все больше укрепляет 
свои позиции на международной аре-
не, ни от кого не зависит, уверенно 
и успешно развивается и проводит 
свою внешнюю политику сообразно 

национальным интересам. А потому 
наши шансы подвергнуться внешне-
му влиянию в социально-экономиче-
ской сфере практически равны нулю. 

Как заявил в своей инаугураци-
онной речи Президент Ильхам Али-
ев, причина в том, что мы абсолютно 
независимы. «Уже более 20 лет я яв-
ляюсь Президентом, и до сегодняш-
него дня ни у кого ничего не просил, 
потому что в этом не было ника-
кой необходимости. Мы полностью 
самодостаточная страна, будучи 
сторонниками двустороннего взаи-
мовыгодного партнерства, и наша 
внешняя политика рассчитана на 
равноправные отношения, взаимо-
уважение, искренность и невмеша-
тельство в дела друг друга. Вот ос-
новные принципы, которые мы дик-
товали, и они были приняты всеми 
друзьями», - подчеркнул глава госу-
дарства.

Формула успеха Азербайджана, 
которая заключается в сильной по-
литике, могущественной армии, вну-
тренней стабильности, единстве наро-
да и власти, обусловливает успешное 
развитие государства. Эти факторы 
создают условия для того, чтобы внеш-
няя политика страны и впредь была 
ясной и открытой. Такой, как сейчас, 
которая уже получила одобрение, при-
знание и поддержку со стороны ми-
ровой общественности. «Если бы это 
было не так, то 155 стран не избра-
ли бы нас в Совбез ООН, 120 стран не 
избрали бы председателем Движения 
неприсоединения, а мировое сообще-
ство не приняло бы решения в рам-
ках консенсуса о проведении в Баку 
Конференции СОР29», - заявил Пре-
зидент Ильхам Алиев в той же речи. 

Несомненно, все это свидетель-
ствует о высоком авторитете Азер-
байджана, еще одним подтвержде-
нием чему стало ежегодное тради-
ционное участие главы государства 
в Глобальном экономическом фору-
ме в Давосе и в Мюнхенской конфе-
ренции по безопасности и проведен-
ные им в рамках этих мероприятий 
многочисленные встречи по просьбе 
противоположных сторон, что надо 
отметить особо. Причем запросы на 
встречи с Президентом Азербайджа-
на поступают как от глав государств, 
международных организаций, так 
и крупнейших транснациональных 
компаний, что уже само по себе го-
ворит о глобальном характере про-
водимой Баку внешней политики. 
А количество и содержание встреч 
являются свидетельством нараста-
ющего глобального интереса к про-
цессам, выходящим далеко за преде-
лы региональной повестки. Но глав-
ное - важные рандеву говорят о тяге 
мировых элит к сотрудничеству с на-
шим народом, но не меньше - о до-
верии и уважении лично к Прези-
денту Ильхаму Алиеву. 

С другой стороны, это - очеред-
ное доказательство привлекательно-
сти Азербайджана как политическо-
го и экономического партнера. И за 
всем этим стоит политика главы го-
сударства, которая поступательно 
повышает авторитет Страны огней 
на мировой арене. 

Гавань справедливости 
Азербайджанская дипломатия основана на дружбе со всеми континентами 

Ильхам АЛИЕВ:

Хотелось бы видеть более активное вза-
имодействие, и, думаю, последние по вре-
мени визиты африканских лидеров в нашу 
страну являются демонстрацией огром-
ного взаимного интереса
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Хотя если прислушаться к масти-
тым радио- и телеведущим, а также 
признанным мэтрам журналистики, 
за это время можно освоить хотя бы 
азы профессионального мастерства. 
Но, как говорится, не в коня корм. 

Выступая в парламенте по пово-
ду подписания мирного соглашения 
с Азербайджаном, он всего лишь хо-
тел опровергнуть утверждение офи-
циального Баку о том, что конститу-
ция Армении содержит территори-
альные претензии к нашей стране.  
Обратите внимание, что получилось 
у Пашиняна (намеренно убираю ров-
но три четверти его словоблудия, но 
все равно желаю терпения читате-
лю). «Думаю, что для правильного 
позиционирования вокруг данного 
запроса мы должны в первую очередь 
попытаться исходить из той версии, 
что Азербайджан поднимает этот 
вопрос как искреннюю обеспокоен-
ность, а не как предлог для непод-
писания мирного соглашения, как 
считает ряд экспертов. Мы и сами 
должны искренне понять суть про-
блемы, политическое и правовое со-
держание, следовательно, мы долж-
ны констатировать, что лишь кон-
ституционный суд Армении может 
дать официальное толкование текста 
конституции республики - то есть, 
лишь КС является тем органом, ко-
торый может официально сказать, 
что содержит и чего не содержит 
основной закон страны. В сентя-
бре 2024 года наш Конституцион-
ный суд рассмотрел регламент о со-
вместной деятельности комиссий по 
делимитации и демаркации и кон-
статировал, что регламент, в кото-
ром Алма- Атинская декларация за-
фиксирована как базовый принцип 
демаркации границы между двумя 

странами, соответствует конститу-
ции республики Армения. Это зна-
чит, что наш КС зафиксировал, что 
принцип Алма-Атинской деклара-
ции, согласно которому территория 
независимой Армении идентична 
территории Советской Армении, 
а территория независимого Азер-
байджана -территории Советского 
Азербайджана, на основании чего 
в октябре 2022 года в Праге стороны 
и согласились урегулировать отно-
шения. Эта констатация полноцен-
но соответствует конституции Ар-
мении, в которой нет территориаль-
ных претензий к Азербайджану или 
какой-либо другой стране», - витие-
вато произнес очередную махровую 
неправду Пашинян, по ходу приме-
ривая судейскую мантию. 

Оказывается, армянский пре-
мьер не только «слабовато плава-
ет» в очевидных правовых колли-
зиях, но и не знает материальную 
часть основного закона управляе-
мой им страны. Так, в статье 1 кон-
ституции Армении записано: «Ар-
мянский народ исполняет священ-
ную заповедь своих свободолюбивых 
предков о восстановлении сувере-
нитета, исходя из основных прин-
ципов армянского государства и на-
циональных целей, установленных 
в Декларации независимости Арме-
нии и оставаясь верным укреплению 
и процветанию Родины». 

То есть как в том анекдоте - «в слу-
чае чего, смотри пункт первый», то 
есть декларацию, а в ней черным по 
белому высечено, что верховный со-
вет Армянской ССР, … основыва-
ясь на совместном с т.н. «националь-
ным советом нагорного карабаха» по-

становлении от 1 декабря 1989 года 
«О воссоединении Армянской ССР 
и нагорного карабаха»… провозгла-
шает начало процесса утверждения 
независимой государственности. Вот 
он, пресловутый «миацум» во всей 
красе, что подтверждают политиче-
ски не ангажированные правоведы 
по обе стороны Атлантики. 

Зато Никол Воваевич в своем ам-
плуа, анонсируя посредством под-
контрольных СМИ «важные ожи-
дания». Так, пару дней назад армян-
ская газета «Жоховурд», ссылаясь на 
российские источники, намекнула на 
возможность подписания мирного 
соглашения между Баку и Иреваном 
в конце весны - начале лета. И уже 
якобы есть договоренность о том, 
что Никол Пашинян с Президентом 
Ильхамом Алиевым после Дня По-

беды 9 мая подпишут в Алматы не-
кий «документ о мире». Однако это 
не более, чем досужие выдумки, по-
скольку глава нашего государства 
для всего мирового сообщества на 
недавнем Международном форуме 
на тему «К новому миропорядку» 
в Университете AДA дал ожидани-
ям четкую формулировку: «Я уже 
много раз публично заявлял, чего мы 
ждем от Армении в отношении на-
шей территориальной целостности 
и их конституции. Известно, что 
как только будет подписано мир-
ное соглашение, не будет никаких 
препятствий для Южного Кавка-
за, чтобы попытаться стать ин-
тегрированным в мировые процес-
сы. Думаю, это может быть беспро-
игрышной ситуацией для всех трех 
стран региона». 

Если перефразировать эти слова 
применительно к заземленной исти-
не, пока Иреван будет ждать заступ-
ничества от вооружающего его кол-
лективного Запада и лично не ударит 
пальцем о палец на треке реально-
го замирения, никаких половинча-
тых рамочных бумаг, не стоящих вы-
еденного яйца, подписано не будет. 

Вот уже 3 года министры ино-
странных дел Азербайджана и Ар-
мении: Джейхун Байрамов и Ара-
рат Мирзоян ведут вполне субстан-
тивные переговоры, с конкретными 
достижениями, внушающими осто-
рожный оптимизм. Последний раз 
это было на той неделе в турецкой 
Анталье, где глава отечественного 
внешнеполитического ведомства так 
и сказал: «Устранение двух ключевых 
препятствий - ликвидации Минской 
группы ОБСЕ и внесении изменений 
в конституцию Армении - открыва-
ет реальную возможность для под-
писания мирного соглашения». А по-
тому нет смысла спекулировать же-
стами, позами и намерениями. Все 
предельно ясно, причем с конкрет-
ными наработками.

Так, в апреле прошлого года по 
итогам встречи государственных 
комиссий по делимитации госу-
дарственной границы правитель-
ства двух стран решили проводить 
делимитацию границы в соответ-
ствии с Алма-Атинской деклараци-
ей от 1991 года, как было оговорено 
в Праге 2,5 года назад. Первый шаг 
в этом направлении сделан, после 
чего условные рубежи на Газахском 
направлении протяженностью око-
ло 13 км стали по доброй воле сто-
рон и без вмешательства третьих лиц 

международными границами. Дав-
но бы так, причем по всем направ-
лениям гипотетического сотрудни-
чества, с учетом непочатого фронта 
работ (на одну только делимитацию 
уйдут десятилетия, так как протя-
женность рубежей составляет бо-
лее 1 тыс. км). 

Что касается эмоций Никола Во-
ваевича, выплескиваемых на армян-
ских депутатов, - зря он так, в Баку 
не придают значения голословным 
заявлениям неадекватного оппо-
нента о принадлежности Караба-
ха Азербайджану (мы слышали со-
всем иные утверждения, и не факт, 
что Пашинян, ободренный макро-
новским «одобрямс», вновь не «пе-
ревернет пластинку» на реваншист-
ский лад). И потом, он может хоть 
из Вашингтона, хоть из Тегерана ве-
щать о «приверженности Иревана 
к миру», в Баку же от него ждут не 
витиеватой демагогии, а вполне кон-
кретных действий. И не факт, что 
при таком раскладе армянский элек-
торат в ожидании «жесткого госу-
даря» вновь проголосует за коман-
ду «соросят». 

Кстати, в уста Полония (отца Лаэ-
рта и Офелии) Шекспир вложил от-
менный совет для высших правитель-
ственных чиновников: «Сам слушай 
всех, но отвечай немногим, свои су-
жденья при себе храни». Никол Во-
ваевич вряд ли читал русскоязыч-
ный вариант великого произведения, 
да и с английским у него совсем не 
все хорошо, но чем меньше он бу-
дет считать себя умнее всех и зани-
маться словоблудием, тем будет луч-
ше для общего дела - регионального 
развития, прежде всего… 
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В новый мир со старым скарбом?
И тогда становится ясно, что дву-

сторонний формат наиболее раци-
ональный на пути достижения зна-
чимых результатов для подписания 
мирного соглашения. 

Чего же добивается армянская 
сторона, которая не устает созда-
вать искусственные препятствия 
на пути сближения позиций? Эска-
пады и фортели, которыми увлека-
ется армянская дипломатия на раз-
личных международных площадках, 
как раз показывает, что официаль-
ный Иреван ради искусственного за-
медления движения на пути к миру 
водится на увещевания третьих сто-
рон, чтобы играть в пользу внере-
гиональных сил. Такое впечатление, 
будто Армении экзистенциональный 
мир вовсе не нужен, и она идет на-
встречу Азербайджану, мол, вот вам 
наш большой подарок. 

Положение на местах обстоит 
совсем иначе, потому что Армения, 
будучи слабым звеном в региональ-
ной системе координат торгует своей  
субъектностью, полагая, будто в по-
следующем ее интересы будут учте-
ны в более высоких ставочных играх, 
и спонсоры и радетели ее интересов 
за нее стоят горой.

На самом деле Иреван разыгры-
вают большие мировые силы ради 
того, что ее акциями козырять и в слу-
чае фиаско расплачиваться средства-
ми этой проблемной страны. Во что 
это может вылиться, долго объяс-
нять не надо. Армения и так дышит 
на ладан, и ей необходимы серьез-
ные вливания и помощь, чтобы она 
смогла отстоять свою политическую 
независимость. Но почему-то Ире-
ван в этом направлении абсолютно 
не торопится. 

В последние дни, пока в регионе 
проходили важные мероприятия гео-
политической направленности, офи-
циальный Иреван сделал вид, что 
он при делах, и готов-де отстаивать 
свои интересы самым серьезным об-
разом. Глава внешнеполитического 
ведомства страны Арарат Мирзоян, 
выступая на дискуссиях дипломати-
ческого форума в турецкой Анта-
лье, признался, что процесс урегу-
лирования армяно-азербайджанских 
отношений является частью армя-
но-турецкой примиренческой мо-
рали. И будто, если это вопрос и не 
двусторонней повестки, то он соот-
носится с темой общих разговоров 
и контактов. 

Сказать, что постановка спорная, 
это равносильно тому, что ничего не 

сказать. Иреван с давних пор стре-
мился к тому, чтобы объединить две 
региональные проблемы в одну, что-
бы воссоздать хаос в треугольнике 
Баку-Анкара-Иреван ради собствен-
ного комфорта. Армения, превратив-
шая территориальный вопрос в свой 
политический конек, всеми силами 
старается досадить Баку и Анкаре 
хаотизацией регионального положе-
ния, предъявляя обеим своим сосе-
дям территориальные притязания. 

Армянский политес все время 
тешит себя надеждой, будто Баку 
на фоне Анкары выглядит слабым 
звеном, и ему не составит большо-
го труда вбить клин в азербайджа-
но-турецкие отношения, чтобы с по-
мощью нагнетания обстановки раз-
вести по сторонам союзников и на 
уровне их противоречий воссоздать 
для себя удобную конъюнктуру и до-
биться желаемого. 

Помнится, в 2009 году, как только 
всплыли сепаратные договоренно-
сти Иревана с США и региональны-
ми субъектами, было запланировано 
армяно-турецкое примирение втай-
не от Баку. Сложись тогда алогичный 
пазл, да еще и без ведома Баку, неиз-
вестно, как могли дальше развиться 
события. Турецкое общество при не-
посредственном участии руководства 
АК-партии, а тогда во главе турец-
кого авангарда стоял Реджеп Тайип 
Эрдоган, отвергло грязную игру, ко-
торая предполагала сдачу интересов 
Баку в угоду ожиданий экспансио-
нистской Армении. Анкара во всеус-
лышание повторила тогда свой при-
оритет, согласно которого процессы 
турецко-армянского и армяно-азер-
байджанского примирения состав-
ляют два компонента одной пробле-
мы, которые должны найти решение 
в едином комплексе. 

С тех пор армянские политиче-
ские круги не устают делать ставку на 
гиблый вариант, чтобы за спиной Баку 

договориться с Анкарой о мире и тем 
самым обозначить свой ход в сторо-
ну экономической, да и политической 
стабильности тоже. Будь у армян-
ских политиков мудрость и прозор-
ливость, не стали бы они продвигать 
заведомо нереалистичный сценарий 
разблокирования положения в реги-
оне. Им хватает только малограмот-
ной упертости, чтобы идти против 
ветра и добиваться невозможного. 

Представители армянского ру-
ководства после нескольких раун-
дов переговоров с турецкими колле-
гами вовсю стараются воспроизве-
сти благостную картину, дескать, наш 
план жизнеспособен, и мы в состоя-
нии дожать вопрос с Анкарой и до-

биться одностороннего результата. 
Нечто подобное снова произошло 
после встречи министра иностран-
ных дел Армении Арарата Мирзо-
яна с его турецким коллегой Хака-
ном Фиданом на дипломатическом 
форуме в Анталье. Отвечая на во-
просы журналистов после встречи 
министров, Мирзоян пустился в ха-
рактерное длят него словоблудие, уво-
дя внимание в сторону от конкрети-
ки. «Могу сказать, что на самом деле 
здесь более широкое понимание. Я из-
ложу реальность, а вы сами судите, 
есть прогресс в переговорах или нет. 
У нас есть некоторые соглашения, ко-
торые уже реализованы. Есть согла-
шения, которые еще не реализова-
ны. Например, мы, по сути, считаем 
вопрос использования воздушного 
пространства решенным, по край-
ней мере на данный момент. Мы со-
вместно осмотрели состояние погра-

ничной инфраструктуры Маргара- 
Алиджан. Армянская сторона также 
провела там работы по модерниза-
ции инфраструктуры. Мы работали 
вместе, проводили исследования со-
стояния и оценку железнодорожно-
го переезда Гюмри-Карс и другой ин-
фраструктуры. У нас есть решение, 
и буквально несколько дней назад 
специалисты разных ведомств встре-
чались в рамках реставрации исто-
рического моста в Ани…», -  вот от-
вет армянского министра, который 
воочию нацелен на воспроизводство 
идиллической картины. Однако речь 
не коснулась принципиальных мо-
тивов двусторонних и многосторон-
них контактов. 

Бесспорно, подвижки в сближе-
нии позиций наметились, и достиг-
нутые результаты говорят о том, что 
обе стороны готовятся к окончатель-
ному примирению. Но на пути сто-
ит главное препятствие - примире-
ние с Баку, вокруг чего Иреван про-
должает строить козни. 

Даже вопрос использования граж-
данами третьих стран дипломатиче-
ских паспортов в ходе пересечения 
границы между Арменией и Турци-
ей не является основополагающим, 
как это не пытался изобразить Мир-
зоян. Есть вещи посерьезнее и важ-
нее. Общее понимание между Анка-
рой и Иреваном вырабатывается, но 
оно может достичь до своего исто-
рического максимума только в слу-
чае армяно-азербайджанского при-
мирения, о чем хорошо осведомлены 
в Армении. Анкара, как стратегиче-
ский союзник и партнер Баку, свое 

слово сказала. Полная нормализа-
ция армяно-турецких отношений, 
равно как и установление диплома-
тических связей и открытие границ 
могут произойти только после при-
мирения Иревана с Баку. 

Возможность налаживания ми-
нимальных отношений не является 
элементом стратегического харак-
тера. Значимые межгосударствен-
ные, торговые, транзитные возмож-
ности и совместные энергетические 
и коммуникационные проекты меж-
ду двумя соседями все еще представ-
ляются химерическими. Если на од-
ном из двух фронтов Армения все 
еще юлит и не решается на корен-
ной прорыв, это означает, что она 
продолжает делать ставку на внеш-
ний эффект. В серьезных вопросах 
необходимы усилия ради достиже-
ния фундаментального результата, 
и вопрос региональной безопасно-
сти как раз из этой серии. 

Положим не сегодня, завтра Ан-
кара и Иреван добьются консенсуса, 
а Азербайджан с Арменией подпишут 
мирное соглашение без учета требо-
ваний Баку, который настаивает на 
изменении армянской конституции. 
Так следом в Армении радикальные 
силы поднимут голову и снова пой-
дут войной на азербайджанские ре-
дуты. И что тогда?  

Неужели Турция настолько кровно 
заинтересована в примирении с Ар-
менией, что может себе позволить 
шапкозакидательство?! Ей же важ-
но знать, каковым окажется будущее 
Южного Кавказа, где постоянно воду 
мутит Иреван. Пока он не откажется 
от больного вопроса территориаль-
ных притязаний, говорить об экзи-
стенциальном мире в регионе преж-
девременно. Армения обязана внять 
голосу здравых государств, которые 
выражают беспокойство о будущем 
региона, где триггером смут и напря-
женности всегда выступал армян-
ский этнос. Даже не имея государ-
ственности, он умудрялся портить 
кровь местным народам. И как же 
ему можно вверять судьбу безопас-
ности и размеренного партнерства?! 

«Наши позиции по некоторым 
вопросам международной полити-
ки не так уж далеки друг от друга, 
иногда они весьма близки. Имеются 
возможности для сотрудничества», 
- сказал Мирзоян, вселив оптимизм 
и уверенность за выстраивающиеся 
отношения. В ответ представители 
армянской прессы озвучили далеко 
не риторический вопрос о том, в чем 
сходятся позиции сторон. Признать-

ся, ответ министра оказался шоки-
рующим. Оказывается, в контексте 
ближневосточной политики Анка-
ра и Иреван соглашаются. Это очень 
даже неплохо, но хватит ли этого для 
успешного разблокирования поло-
жения в Южном Кавказе? 

Как видно, склонность армян-
ской дипломатии к манипулятивной 
практике никуда не делась. Уходя от 
главного к второстепенному, Ире-
ван пытается пудрить мозги не толь-
ко сообществу, но и своему народу. 
Видя топорное очковтирательство 
своего министра, армянские жур-
налисты задали вопрос Мирзояну 
в лоб о перспективе нормализации 
армяно-азербайджанских отноше-
ний. В ответ снова прозвучала сен-
тенция, выдержанная в духе махро-
вой демагогии: «Процесс урегули-
рования армяно-азербайджанских 
отношений является частью армя-
но-турецкой, если не двусторонней 
повестки дня, то хотя бы разговора, 
контактов. Могу сказать, что в кон-
тексте армяно-турецкого диалога ту-
рецкая сторона берет на себя опре-
деленные ограничения по темпам 
реализации договоренностей, обу-
словленные армяно-азербайджан-
скими отношениями. На самом деле 
наш подход иной. Мы считаем, что 
прогресс на армяно-турецком на-
правлении окажет положительное 
влияние на армяно-азербайджан-
ское урегулирование». 

На что рассчитан ответ мини-
стра, догадаться не трудно. Иреван 
не только не готов к примирению 
с Баку, но и настраивается на новую 
эскалацию. И всякие витиеватые от-
мазки и отговорки всего лишь сви-
детельствуют о настроенности Ире-
вана на половинчатый прорыв, что-
бы примириться с Турцией и за счет 
полезных эффектов от него приоб-
рести дивиденды ради новых рас-
кольнических планов. 

Не всякая активность на поле ди-
пломатии работает в пользу приоб-
ретения эффекта и пользы. Иной раз 
она играет на руку нечистоплотным 
кругам, которые умеют фальшивить 
на тонкой струне. Иревану в про-
шлом это удавалось, но теперь не 
быть тому. 

Не только Азербайджан, но и весь 
Южный Кавказ заметно подустал от 
Иревана, который не устает быть ар-
хитектором хаоса. Пора бы. Турция 
также всеми доступными средствами 
дает Армении понять, что времена 
изменились, и в новый порядок со 
старым багажом войти не удастся.

Пашинян, к доске...

Турция всеми доступными средствами дает 
Армении понять, что времена изменились, 
и в новый порядок со старым багажом  
войти не удастся
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Чем меньше Пашинян будет считать себя умнее 
всех и заниматься словоблудием, тем будет луч-
ше для общего дела - регионального развития, пре-
жде всего… 
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Восточное Конго - регион, где 
войны сменяются шатким 

миром, где дома превращаются 
в палатки, а молчание - в крик.

Абульфаз БАБАЗАДЕ,
«Бакинский рабочий»

Именно туда отправилась коман-
да азербайджанских документали-
стов, чтобы зафиксировать не столь-
ко хронику конфликта, столько го-
лос народа, выживающего на грани 
забвения. С одной из участниц этого 
проекта известной журналисткой 
Анастасией Лавриной наш корре-
спондент поговорил не только о филь-
ме, который группа сняла на месте.

- Анастасия, какой была 
ваша личная встреча с реаль-
ностью Восточного Конго, той, 
что остается за пределами офи-
циальных сводок и репортажей?

- Это был опыт, который навсег-
да останется со мной. Мы оказались 
в Гоме - на территории, контроли-
руемой вооруженной группировкой 
М23. Не буду лукавить: было опас-
но. Там не звучат привычные фразы 
из пресс-релизов, там говорят глаза 
людей, переживших слишком мно-
гое, там слышны очереди из автома-
тов. Каждый наш шаг сопровождал-
ся не только риском, но и глубокой 
ответственностью - перед теми, чьи 
истории почти никто не слышит.

Временная тишина там напол-
нена страхом, ожиданием, и одно-
временно - надеждой. Мы говори-
ли с политиками, бойцами, мате-
рями, командирами, детьми. И за 
каждым лицом скрывалась своя прав-
да, своя боль. Это не просто конфликт, 
это рана, которую слишком долго 
прикрывали красивыми словами.

Нас вдохновляло осознание того, 
что AnewZ является одним из не-
многих медиаресурсов, который, 
наряду с глобальными медиагиган-
тами, побывал в зоне, контроли-
руемой движением M23. Это при-
давало нашей работе особую зна-
чимость и подчеркивало важность 
миссии, которую мы взяли на себя.

Наш фильм не обвиняет и не 
оправдывает. Он показывает, как 
оно есть. С позициями из Кин-
шасы, с голосами из Кигали, 
с тенями и светом самой Гомы. 

Когда ты находишься в зоне кон-
фликта, у тебя нет времени ни на 
страх, ни на анализ, ты просто реа-
гируешь. И только потом, когда пе-
ресматриваешь отснятое, тебя на-
крывает: как близко все это было. 
Мы слушали истории, которые тя-
жело просто переварить: о пропав-
ших родственниках, беженцах, по-
терянном детстве, женщинах, под-
вергшихся насилию. А потом нужно 
встать, вытереть слезы и продолжить 
работать, потому что ты здесь не 
просто свидетель, ты - передатчик.

Были моменты, когда казалось, 
что все вот-вот сорвется. Когда ты не 
знаешь, кому можно доверять. Ког-
да ночью ты просыпаешься от дале-
ких выстрелов и думаешь - а будет 
ли утро. Но именно это напряжение 
делало нашу съемку настоящей. Мы 
не могли позволить себе фальши. И, 
думаю, зритель это почувствовал. 

- Какие трудности сопрово-
ждали съемочный процесс на 
месте - как с технической, так 
и с эмоциональной стороны?

- Трудности были на каждом шагу 
- и внешние, и внутренние. С тех-
нической стороны это буквально 
выглядело, как съемка «на грани». 
Часто не было электричества, Ин-
тернет либо отсутствовал, либо был 
слишком слабым для передачи ма-
териалов. Мы работали с тем, что 
могли унести - без лишнего оборудо-
вания, на минимальном наборе тех-
ники. Были моменты, когда прихо-
дилось прятать камеры, быстро ме-
нять локации, снимать с рук, почти 
без подготовки. Иногда буквально 
вырывали кадры из обстоятельств.

Один из самых запоминающих-
ся и напряженных случаев произо-
шел по пути в Рубаю - сердце мест-
ной добычи минералов. Мы ехали 
туда, чтобы снять то, что обычно 
скрыто за дипломатическими фра-
зами и статистикой. Но за множе-
ство километров от Гомы машины 
буквально увязли в грязи. Бездо-
рожье - еще мягко сказано. Мы за-
стряли. Без связи, без возможности 

быстро вернуться назад. И вдруг 
пришло четкое осознание: мы - чу-
жаки. Мы не под чьей-то защитой, 
и никто не обязан за нас отвечать.

Эту территорию нельзя назвать 
обычной зоной конфликта. Поми-
мо М23 там действуют десятки дру-
гих вооруженных группировок. Им 
не важно, кто ты. Для них ты всего 
лишь элемент неизвестного, и это уже 
опасно. Мы серьезно рассматривали 
вероятность, что придется заноче-
вать где-то в лесу, без гарантии, что 
утро начнется спокойно. Никто не 
даст тебе страховки от неожиданно-

стей. Это не экстрим ради картин-
ки, а настоящая грань, за которой 
все становится совершенно реально.

К счастью, нам удалось выбрать-
ся, но именно в такие моменты ты 
понимаешь, как тонка грань между 
журналистикой и личной уязвимо-
стью. Мы приехали за правдой, и она 
встретила нас не в интервью, а в самой 
дороге - сырой, вязкой, опасной. Это 
был вызов как технике, так и духу.

Я считаю командную работу важ-
ной составляющей нашего успеха.  
Хочу выразить особую благодар-
ность моим коллегам - режиссе-

ру Бахрузу Гадирову и оператору 
Илькину Мехтиеву, которые проявили 
себя как настоящие профессионалы 
в самых непредсказуемых услови-
ях. Их умение работать в сложней-
ших ситуациях и находить решения 
в момент стресса не раз станови-
лось залогом успеха нашей коман-
ды. Также выражаю искреннюю бла-
годарность генеральному директо-
ру телеканала Руфату Хамзаеву, чьи 
поддержка и вера в наш успех ста-
ли решающими факторами при вы-
полнении этой непростой задачи.

- Фильм поднимает важную 
тему - «голосов», которые ред-
ко слышны в глобальном медиа-
пространстве. Как вы подходили 
к выбору героев, чьи свидетель-
ства вошли в финальный монтаж?

- Для нас было принципиально 
важно услышать все стороны, не 
только громкие политические заяв-
ления, но и шепот тех, кого обычно 
не слушают. Мы стремились к ба-
лансу не ради формальности, а по-
тому что без него невозможно по-
нять, что на самом деле происходит.

С одной стороны, официальные 
голоса. Мы говорили с представи-
телями в Киншасе, чтобы донести 
позицию государства. Мы встре-
тились с представителями Кигали, 
чью страну обвиняют в поддерж-
ке М23 ради доступа к ресурсам, 
и нам было важно услышать, что 
они говорят в ответ. С другой сто-
роны, мы искали тех, кто живет 
внутри конфликта: местные жи-
тели, которые теряют дома, семьи 
и чувство безопасности. И, конеч-
но, мы не могли обойти стороной 
саму М23, ведь именно под ее кон-
тролем находятся ключевые терри-
тории. Мотивация, взгляд на си-
туацию, возможность заключения 
перемирия. Все это тоже часть моза-
ики, которую нельзя игнорировать.

Выбор героев был не про «удоб-
ство» или «рейтинги». Это был поиск 
подлинных голосов. Мы часами слу-
шали, перепроверяли, сверяли факты 
и эмоции. Потому что правда здесь не 
черно-белая, как кажется. Она мно-
гогранна. И именно эту многогран-
ность мы хотели передать в фильме.

Мы поняли одну важную деталь: 
истина кроется в истории. В колони-
альном прошлом региона, который 
продолжает кровоточить и сегодня. 
Когда мировые державы с линей-
кой на карте проводили границы, 
не задумываясь о судьбах народов, 
разрывая культуры, земли и иден-
тичности. Когда во время геноцида 
в Руанде мир молчал, равнодушно 
отворачивался, будто это было не 
его дело. А теперь, в XXI веке, все 
повторяется, хотя и другими метода-
ми. Не пушками, а контрактами. Не 
захватами, а экономическим дикта-
том. Страны вроде Франции до сих 
пор используют договоры, доступ 
к ресурсам, финансовые рычаги как 
инструмент влияния. Это и есть не-
околониализм - тихий, системный, 
обернутый в красивую риторику 
о «партнерстве». Но суть остает-
ся прежней: центр принимает ре-
шения, а периферия платит цену.

- Как вы считаете, может ли такой 
фильм изменить восприятие ситуа-
ции в Конго на международной арене?

- Я верю, что да. Этот фильм - 
рассказ о конфликте, зеркало, в ко-
торое должен взглянуть весь мир. 
Чем ближе мы подбирались к зале-
жам минералов, играющих ключе-
вую роль в глобальной экономике, 
в том числе к руде, колтану, кобаль-
ту, тем беднее становились лица во-
круг нас. Абсурд в том, что богат-
ства, питающие наши смартфоны, 
электромобили и «зеленое» будущее, 
рождаются в местах, где у людей нет 
электричества, воды и безопасности.

Мы видели, как рядом с источ-
никами глобального богатства люди 
выживают, да, не живут, а именно 
выживают. И это парадокс, о ко-
тором нельзя умалчивать. Пото-
му в финале фильма я и задаю во-
прос: услышит ли мир? Услышит 
ли он этих людей, этих детей, этих 
женщин, чьи жизни давно ста-
ли фоном для чужих интересов?

Если этот фильм заставит кого-то 
задуматься,  на каком горючем ра-
ботает мировой прогресс, значит, 
он уже изменил восприятие. А даль-
ше уже дело совести и выбора. Ус-
лышать или продолжать молчать.

Позиция
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Но Алжир дал понять: эта сила 
более не воспринимается как ди-
пломатия. Это называется по-дру-
гому - вмешательство.

Алжирский гнев не есть эмо-
циональная вспышка, это, скорее 
всего, холодная реакция на дей-
ствия Франции, которая в очеред-
ной раз демонстрирует постимпер-
ское мышление. Повод - громкий 
инцидент, вышедший за пределы 
кулуаров. Французские власти за-
держали троих граждан Алжира, 
подозреваемых в «тяжких престу-
плениях». Среди них сотрудник ал-
жирского консульства. Формаль-
ный контекст: попытка похищения 
влиятельного критика алжирских 
властей Амира Бухорса, более из-
вестного как Amir DZ, проживаю-
щего во Франции и ведущего ра-
зоблачительные материалы против 
алжирского режима. 

В обвинении, предъявленном 
трем гражданам Алжира по делу 
о похищении Бухорса, говорится, 
что «иностранная держава без ко-
лебаний совершила насильствен-
ные действия на французской зем-
ле путем запугивания и террора, 
способных поставить под угрозу 
жизнь», передает газета Le Monde.

Но суть не в блогере, а в почер-
ке. Франция развернула уголовное 
дело на своей территории, как если 
бы Алжир был колонией, чей су-
веренитет ограничен депешами из 
Парижа. И Алжир прочитал этот 
жест буквально. МИД Алжира на-
звал действия Франции «неприем-
лемыми» и предупредил о «реши-
тельном ответе». Он не заставил 
себя ждать.

Алжирская сторона трактует 
ситуацию как наступление на ди-
пломатическую территорию. В этом 
заключается вся боль накопленных 
десятилетиями унижений. Фран-
ция, не способная расстаться с ро-
лью жандарма Магриба, до сих пор 
ведет себя так, будто границы ее 
влияния не ограничиваются Сре-
диземным морем. Но этот подход 
больше не работает. С 1962 года 
прошло достаточно времени, что-
бы бывшая колония превратилась 
в государство, способное отстаи-
вать свою субъектность. Сегодня 
Алжир - вовсе не фон для фран-
цузской политики, а партнер, ко-
торый умеет отвечать.

К тому же выдворение не явля-
ется жестом демонстрации. Это ге-

ополитический маркер, сигнал все-
му франкоговорящему югу: Париж 
может потерять контроль не в оче-
редном референдуме, а в каждом 
отдельном решении бывших коло-
ний. А когда речь идет о сотрудни-
ках МВД - это уже деконструкция 
всей системы слежки и давления.

Французский министр Барро по-
просил Алжир «отказаться от этих 
мер, не связанных с текущим судеб-

ным разбирательством». Но дипло-
матическая лексика звучит фаль-
шиво, когда речь идет о системном 
неоколониализме. Франция вновь 
пытается представить свое вмеша-
тельство как юридическую необхо-
димость. Однако за этим скрыва-
ется страх потерять рычаги влия-
ния в Северной Африке.

Алжир, напротив, выступает с по-
зиции силы: спокойной, рациональ-
ной, но безапелляционной. Ирония 
в том, что Франция, страна, кото-
рая веками диктовала другим как 
жить, теперь сама попала в дипло-
матическую изоляцию, и что важ-
но - не от сверхдержав, а от соб-
ственного прошлого.

Этот скандал трудно назвать эпи-
зодом, скорее - это симптом. Точ-
ки давления больше не работают. 
Агрессивные задержания, попытки 
контролировать дискурс, шпионаж 
под прикрытием больше не явля-
ются инструментами французской 
державности. Что является доказа-
тельством ее упадка.

Алжир не уговаривает, он дик-
тует, и это - тренд. Франция теря-
ет старую Африку. Ту, что молча-
ла. Ту, что прощала. Новая Афри-
ка говорит языком ультиматумов. 
И если Париж продолжит играть 
в полицейского метрополии, он ри-
скует остаться один с воспомина-
ниями о былой славе и высланны-
ми дипломатами в багажнике. Ведь 
в геополитике эпоха 48 часов мо-
жет стоить десятилетий влияния.

Обратный отсчет

Съемка «на грани» 
Команда документалистов AnewZ побывала в сердце конфликта

Анастасия Лаврина:

Богатства, питающие наши смартфоны, 
электромобили и «зеленое» будущее, рож-
даются в местах, где у людей нет электри-
чества, воды и безопасности

Если Париж продолжит 
играть в полицейского 
метрополии, он рискует 
остаться один с воспо-
минаниями о былой славе 
и высланными диплома-
тами в багажнике. Ведь 
в геополитике эпоха 48 
часов может стоить де-
сятилетий влияния
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Баку выдвинул 
требование Парижу

Об этом сказал пресс-секре-
тарь Министерства иностранных 
дел Айхан Гаджизаде в ответ на во-
прос местных медиа относительно 
претензий французских официаль-
ных лиц к Азербайджану.

По его словам, хотя завершение 
работы над проектом мирного со-
глашения является важным событи-
ем, французская сторона прекрасно 
понимает, что для его подписания 
и установления устойчивой стабиль-
ности наряду с другими вопросами 
необходимо устранить ключевые про-
блемы, в частности территориаль-
ные претензии в конституции Арме-
нии, а также официальный роспуск 
Минской группы и других связан-
ных с ней структур ОБСЕ.

Воспрепятствование судебным 
процессам над обвиняемыми в пре-
ступлениях против человечности 
является не только вмешательством 
в суверенитет страны, но и подры-
вает процесс установления ответ-
ственности за ужасающие злодея-
ния. Вмешательство Франции слу-

жит сохранению безнаказанности, 
защищая преступников.

Вместо того чтобы вмешиваться 
в наши региональные дела, Фран-
ция должна отказаться от своей 
неоколониальной политики, осо-
бенно на ее заморских территори-
ях и в Африке, которая подверга-
ется резкой критике не только со 
стороны Азербайджана, но и раз-
личных государств.

А.Гаджизаде заявил, что фран-
цузский неоколониализм, эксплу-
атируя местное население и его 
ресурсы, всегда ставил интересы 
Парижа выше благополучия этих 
государств, а также создавал дол-
госрочную нестабильность и этни-
ческую напряженность.

Не секрет, что внешняя поли-
тика Франции демонстрирует мо-
ральный провал ее так называемой 
«цивилизационной миссии».

«Мы требуем от Франции поло-
жить конец шагам, которые не слу-
жат миру и подрывают стабильность 
в регионе», - подчеркнул пресс-се-
кретарь А.Гаджизаде. 1
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Пока в мире возрастает ин-
фляционный эффект геопо-

литических рисков и всплеска 
торговой войны, инициирован-
ной Вашингтоном, динамика 
цен на азербайджанском по-
требительском рынке остает-
ся в пределах публично объяв-
ленной цели в 4±2%. 

Тамила ХАЛИЛОВА,
«Бакинский рабочий» 

По данным Госкомстата, рост по-
требительских цен ускорился в мар-
те, однако инфляция остается в це-
левом диапазоне денежных властей 
и соответствует задачам инфляцион-
ного таргетирования. И это вполне 
соответствует текущему монетарно-
му курсу на поддержание стабиль-
ности цен и укрепление инфляцион-
ных ожиданий отечественного фин-
регулятора. 

Следуя логике, на последнем за-
седании правления ЦБА коллегиаль-
ный исполнительный орган главно-
го банка принял решение не подни-
мать учетную ставку, аргументируя 
это стабильной динамикой цен на по-
требительском рынке страны и ожи-
даниями на перспективу. То, что по-
требительская инфляция находится 
в прямой зависимости от состояния 
международных товарных рынков, 
объясняет аргументы главного банка 
применительно к решению о ставке, 
где особый акцент сделан на усло-
вия в глобальной экономике. 

«Решение сохранить ставку дис-
контирования принято с учетом фак-
тической и прогнозируемой инфля-
ции в пределах целевого показателя, 
глобальных экономических условий, 
анализа макроэкономических тен-
денций и передачи решений денеж-
но-кредитной политики реальному 
сектору», - говорится в публикации 
пресс-службы главного банка. Так-
же сообщается, что со времени про-
шлого заседания годовая инфляция 
не выходила за целевые рамки, по-
скольку и в нынешнем финансовом 
цикле экономика республики про-
должила развиваться по намечен-
ному пути поступательного повы-
шения наиболее значимых макро-
экономических показателей.

Несмотря на глобальные неуря-
дицы, страна сохранила позитивное 
сальдо во внешней торговле и, если 
верить прогнозам, профицит счета 
текущих операций платежного ба-
ланса республики даже превысит 11% 
ВВП. Последние отчетности автори-
тетных международных структур 
также показывают: результаты пра-
вительственной политики на удер-
жание цен и поступательный рост 

экономики не оставляют сомнений 
в умеренном ускорении темпов при-
роста ВВП и стабильной инфляци-
онной динамике. 

Режим денежно-кредитной по-
литики, конечная цель которого це-
новая стабильность, оправдал себя 
в действии, однако это, конечно же, 
не означает отстраненности мест-
ных реалий от всеобщей хозяйствен-
ной неустроенности, а местная эко-
номика уже ощущает на себе миро-
вые поветрия. Согласно последней 
отчетности официальной статисти-
ки, в Азербайджане вновь подни-
маются цены: в марте по сравне-
нию с февралем инфляция соста-
вила 0,6%, а в январе-марте - 5,6% 
по сравнению с отчетным периодом 
прошлого года.  

По утверждению экономиста 
Пярвиза Гейдарова, индекс потре-
бительских цен несколько увеличил-
ся, поскольку масштабные торговые 

войны провоцируют не только раз-
гон инфляции. Решение президента 
США ввести импортные пошлины 
привело к лавинообразному введе-
нию торговых тарифов, и с начала 
апреля мировые финансовые рын-
ки находятся в состоянии свободно-
го падения. Снижаются фондовые 
индексы развитых стран, цены на 
нефть упали до четырехлетнего ми-
нимума, а доллар укрепляется к це-
лому ряду валют. 

«Неизвестно как долго прод-
лятся торговые войны, но очевид-
но, что они окажут влияние на гло-
бальную экономику и динамику по-
требительских цен, - говорит эксперт. 
- Такое происходит в условиях не-
высокого ускорения в местной эко-
номике, возросших расходов госу-
дарственного бюджета, а также оче-
видных перспектив повышения цен 
на мировых товарных рынках, кото-
рые усиливают инфляционные ри-
ски в Азербайджане. Текущая ситу-
ация имеет два очевидных послед-
ствия: понижение котировок нефти 
и повышение инфляционных уров-
ней. Хоть расходы на топливо и ло-
гистику снизятся из-за удешевления 
на углеводородных рынках, впереди 
нас ожидает новый виток глобаль-
ной инфляции». 

Инфляцию и котировки углево-
дородов эксперт считает ключевы-
ми стресс-факторами, упоминая же-
лание главы американской админи-
страции залить мир дешевой нефтью: 
«Нам это, однозначно, не выгодно, 
но процесс постепенного снижения 
неизбежен. Удешевление нефти и ко-
лебания динамики цен на мировых 
товарных рынках находятся в числе 
наиболее серьезных рисков».

Но, думая о дальнейших перспек-
тивах экономики, следует учитывать 
несколько разнонаправленных фак-
торов. В дальнейшем эксперт ожида-
ет снижения темпов экономическо-

го ускорения в условиях роста ин-
фляции и структурных изменений 
торгового оборота. По его прогно-
зам, в нынешнем году рост реального 
ВВП предусмотрен на уровне 3,5%. 
По сложившейся традиции, ненефтя-
ной сектор экономики превзойдет по 
этому показателю нефтегаз, а сред-
негодовая инфляция, по убеждению 
Центробанка, будет в пределах це-
левого коридора, объявленного фи-
нансовым регулятором. 

Приведенные прогнозы остав-
ляют поле для разнородных сужде-
ний. По оценкам П.Гейдарова, дина-
мика цен на потребительском рын-
ке может выйти за пределы целевых 
ожиданий монетарных властей, по-
скольку она во многом определяет-
ся внешними факторами. На это об-
стоятельство указывают и выводы 
представителей экспертного сообще-
ства, которые считают, что базовая 
ставка местного финрегулятора поч-
ти не влияет на уровень темпов при-
роста цен из-за немонетарной при-
роды инфляции. Ведь, если вспом-
нить, главной причиной прошлого 
рекордного подорожания предста-
вители национального правитель-
ства называли сильнейший цено-
вой взлет на зарубежных рынках. 

В целом понижение мировых цен 
все это время оказывало сдержива-
ющее влияние на инфляцию. Однако 
по экспертным оценкам, дальнейшая 
эскалация торговой войны между Ки-
таем и США может быть причиной 
не только подорожания, но и паде-
ния цен в отдельных сегментах гло-
бального рынка. Ведь многие компа-
нии из Поднебесной и других стран 
после потери потребителей из пер-
вой экономики мира окажутся в по-
исках новых рынков сбыта. Тем бо-
лее, что первый шаг к удешевлению 
уже произошел - юань девальвиро-
вал к доллару в интересах китайских 
экспортеров.  

Эффективная занятость на-
селения решает целый ряд 

важных задач: позитивно влия-
ет на социальную стабильность, 
способствует повышению уров-
ня жизни населения, реализа-
ции его трудового потенциала 
и стимулирует общий экономи-
ческий рост страны. 

Елена МАЛАХОВА,
«Бакинский рабочий»

Создание новых рабочих мест 
и помощь в трудоустройстве граж-
дан является одной из приоритет-
ных задач национального правитель-
ства. В республике реализуется ряд 
программ, направленных на повы-
шение уровня занятости населения. 
Они включают в себя профессио-
нальную подготовку, переквалифи-
кацию, проведение ярмарок труда, 
поддержку малого и среднего биз-
неса, осуществление проектов по 
самозанятости и т.д. 

В последние годы большое вни-
мание уделяется цифровизации тру-
довых отношений, и в скором време-
ни функционал подсистемы «Труд 
и занятость» Министерства труда 
и социальной защиты населения 
будет расширен. На портале пла-
нируется создать раздел по охране 
труда и новые услуги для работода-
телей. Надо понимать, что единая 
электронная база кадровых ресур-
сов упрощает встречу тех, кто ну-
ждается в работе и потенциальных 
работодателями. 

Больших успехов в сфере заня-
тости можно добиться только при 
осуществлении комплексного, раз-
ностороннего подхода. В январе-мар-
те текущего года удалось охватить 
мерами активной занятости почти 
85 тыс. граждан, из которых 27,2 тыс. 
человек были обеспечены работой, 
остальные получили помощь как са-
мозанятые, прошли курсы переква-
лификации и т.д. 

Одно из приоритетных направ-
лений - обеспечение работой жи-
телей, возвращающихся на осво-
божденные территории. В рамках 

I Государственной программы по 
Великому возвращению в Карабах-
ском и Восточно-Зангезурном эко-
номических районах реализуются 
программы самозанятости в сфере 
производства и обслуживания, соз-
даются малые и средние предприя-
тия, фермерские хозяйства. 

Согласно информации Госкомста-
та, в прошлом году на освобожден-
ных от оккупации территориях было 
создано 2575 новых рабочих мест. 
Это в два раза больше, чем в 2023 
году. Больше всего в 2024 году поя-
вилось новых рабочих мест в Хан-
кенди и Лачине - 702 и 471 соответ-
ственно.  

В настоящее время в Карабахе 
и Восточном Зангезуре проживает 
порядка 40 тыс. человек. И это не 
только бывшие вынужденные пере-
селенцы, но и лица, работающие над 
реализацией проектов в этом реги-
оне, а также выполняющие служеб-
ные обязанности в местных подраз-
делениях отдельных государственных 
структур, занятые в возобновивших 
работу учреждениях здравоохране-
ния, образования, культуры, туриз-
ма, промышленности и энергетики.

Благодаря созданию благоприят-
ной деловой среды со стороны госу-
дарства эти районы стали центром 
притяжения для представителей биз-
неса. За отчетный период в осво-

божденных районах прошли госу-
дарственную регистрацию 380 новых 
предприятий и организаций, 3815 
новых субъектов частного предпри-
нимательства. По сравнению с пре-
дыдущим годом количество новых 
предприятий и организаций увели-
чилось в 2,6 раза, а число частных 
предпринимателей - на 43,3%.

«Бизнес действительно проявля-
ет большой интерес к участию в раз-
личных проектах на освобожденных 
территориях, - говорит председатель 
Центра исследований устойчивого 
развития Нариман Агаев. - Уверен, 
что благодаря местным ресурсам 
в Карабахе и Восточном Зангезуре 
будут успешно развиваться самые 
различные направления, в том чис-
ле легкая промышленность. Первой 
ласточкой можно считать Ханкен-
динскую швейную фабрику, создан-
ную совместно с нашими узбекски-
ми партнерами. На фабрике ставка 
сделана не только на узбекское, но 
и на местное сырье. К тому же ра-
бота фабрики важна с точки зре-
ния обеспечения женской занято-
сти в регионе». 

Эксперт констатирует и рост ин-
тереса предпринимателей к произ-
водству строительных материалов 
в Карабахе: «Это не удивительно, учи-
тывая масштабы строительства как 
на освобожденных территориях, так 

и в других регионах страны. Сель-
ское хозяйство, в том числе живот-
новодство и пчеловодство стали раз-
виваться практически сразу же после 
освобождения. А на днях началась 
регистрация фермеров, желающих 
перевести на лето пчеловодческие 
хозяйства в Ходжавендский, Дже-
браильский, Губадлинский, Занги-
ланский, Физулинский, Лачинский 
и Кяльбаджарский районы, а овцевод-
ческие - на пастбища Лачина и Кяль-
баджара». 

А пока же, считает Н.Агаев, необ-
ходимо готовить нужные для аграр-
ного сектора квалифицированные 
кадры на местах. В связи с этим в сле-
дующем году в Карабахском универ-
ситете планируется открыть сельско-
хозяйственный факультет. 

По убеждению Н.Агаева, немалая 
часть новых рабочих мест откроет-
ся на освобожденных территориях 
в сфере туризма и услуг. Появятся 
отели и другие объекты размеще-
ния, рестораны, магазины, химчист-
ки и др. По некоторым подсчетам, 

один турист способствует открытию 
семи новых рабочих мест. 

«С учетом осуществления в дан-
ных районах целого ряда «умных» 
проектов и ставки Азербайджана на 
«зеленую» экономику в Карабахе мо-
гут получить развитие инновацион-
ные направления бизнеса, - убежден 
эксперт. - Однако с учетом того, что 
пока во многих инновационных сфе-
рах идет отставание практики от те-
ории, государство и частный сектор 
должны привлекать профессиона-
лов, создавая им благоприятные ус-
ловия для работы. Было бы хорошо 
организовывать для специалистов 
İT-сектора летние лагеря на осво-
божденных территориях. Им можно 
поставить конкретную задачу и опре-
делить сроки ее решения, после чего 
они вернутся к работе в привычных 
условиях. Ведь это проще, чем при-
глашать их туда насовсем. Учитывая, 
что большинство работников дан-
ной сферы - представители молоде-
жи, думаю, что такая форма заня-
тости будет им интересна». 

Международный аэропорт 
Гейдар Алиев принял участие 
в 49-м заседании Комитета по 
технической и операционной 
безопасности (TOSC) Ассоци-
ации аэропортов Европы (ACI 
Europe), состоявшемся в Варша-
ве, сообщила БР пресс-служба 
Международного аэропорта.

Мероприятие объединило пред-
ставителей ведущих европейских 
аэропортов, авиационных регуля-
торов и технологических компаний 
для обсуждения совместных реше-
ний по ключевым вызовам авиаци-
онной отрасли. Делегация Между-
народного аэропорта Гейдар Алиев 
активно участвовала в дискусси-
ях по интеграции искусственного 
интеллекта в turnaround-опера-
ции (цикл наземного обслужива-
ния воздушного судна между при-
летом и вылетом), цифровой коор-
динации с аэронавигационными 
службами и усилению безопасно-
сти на перроне.

Особое внимание было уделено 
предотвращению выкатываний за 
пределы взлетно-посадочной полосы 
и снижению влияния человеческо-
го фактора. В этом контексте были 
представлены передовые подходы 
к профессиональной подготовке во-
дителей спецтехники и снижению 
операционных рисков.

«Форум TOSC - это не просто пло-

щадка для обмена знаниями и опы-
том. Это платформа, где формиру-
ются будущие стандарты авиацион-
ной безопасности. Мы стремимся 
не только перенимать передовые 
практики, но и быть частью их фор-
мирования», - отметил заместитель 
директора по летной безопасности 
аэропорта Эльмир Гулузаде.

В рамках форума было предло-
жено провести одно из следующих 
заседаний TOSC в Баку. Эта ини-
циатива является значимым шагом 
в признании вклада Азербайджана 
в развитие глобальной авиацион-
ной экосистемы и растущей роли 
Баку как транспортного узла но-
вого поколения.

К слову, с 2024 года Междуна-
родные аэропорты Баку и Гянджи 
являются официальными членами 
крупнейшей отраслевой ассоциации 
аэропортов Европы - ACI Europe.

БР

Пессимистический сценарий Цен-
трального банка Азербайджана 
(ЦБА) в отношении экономики 
страны предусматривает серьез-
ное макроэкономическое дав-
ление, такое как долгосрочные 
нефтяные ценовые шоки, гло-
бальный экономический спад 
и жесткий финансовый кризис.

Пессимистический сценарий раз-
работан в соответствии с потенци-
альными рисками в глобальной эко-
номике и не считается официальным 
прогнозом, говорится в годовом отче-
те о финансовой стабильности ЦБА.

«В самом жестком сценарии пред-
усматривается резкое снижение цены 
на нефть марки Brent, что может со-
здать серьезные риски для экономи-
ки Азербайджана. В таких услови-
ях темп роста валового внутренне-
го продукта значительно ослабевает, 
и в последующие годы наблюдается 

экономический спад.
По этому сценарию в ненефтя-

ном секторе на начальном этапе 
наблюдается незначительный рост, 
а в последующий период - сниже-
ние. С резким повышением инфля-
ции возникает серьезное давление 
на ценовую стабильность. Проис-
ходит значительное снижение но-
минального и реального эффектив-
ного курса национальной валюты, 
что приводит к ослаблению стоимо-
сти маната. В фискальной полити-
ке осуществляется консолидация, 
а бюджетные расходы, особенно ка-
питальные, сокращаются.

В целом, этот сценарий харак-
теризуется снижением экономиче-
ской активности, ростом цен и уси-
лением давления на валютном рынке, 
что затрудняет сохранение экономи-
ческой стабильности», - говорится 
в документе.

Отдел экономики

ЗАНЯТОСТЬ

От восстановления до инноваций
На освобожденных территориях создаются все условия для трудоустройства

Нариман Агаев:  

Было бы хорошо органи-
зовывать для специали-
стов İT-сектора летние 
лагеря на освобожденных 
территориях

На повестке - стабильность цен
Инфляция остается в процентном коридоре ЦБА

Пярвиз Гейдаров: 

Динамика цен на потре-
бительском рынке мо-
жет выйти за пределы 
целевых ожиданий мо-
нетарных властей, по-
скольку она во многом 
определяется внешни-
ми факторами

Показатель высокого авторитета
Международный аэропорт Гейдар Алиев 

представлен в заседании TOSC ACI Europe

Пессимистичный сценарий
ЦБА поделился прогнозом 

развития экономики страны



Общество

www.br.az Бакинский рабочий 7Бакинский рабочий
среда, 16 апреля 2025 года

Ежегодно с 1992 года 15 апре-
ля во многих странах отмеча-

ют День экологических знаний. 
Праздник призван привлечь вни-
мание к необходимости продви-
жения экологических знаний 
среди детей и взрослых, а также 
формирования экологической 
культуры населения.

Галия АЛИЕВА,
«Бакинский рабочий»

Знаменательная дата берет на-
чало с Международной экологиче-
ской конференции ООН в Рио-де-Жа-
нейро, где обсуждались проблемы 
окружающей среды и подчеркива-
лось огромное значение экологиче-
ского образования населения всех 
стран мира в реализации стратегии 
выживания и для устойчивого раз-
вития человечества.

В нашей стране этот праздник от-
мечается по инициативе обществен-
ных природоохранных организаций, 
его основная цель - продвижение эко-
логических знаний и формирование 
экологической культуры населения, 
информирование общественности 
о состоянии дел в области экобезо-
пасности и о состоянии окружающей 
среды, а также воспитание и подго-
товка гражданина, умеющего мыс-
лить экологически.

От экологии 
зависит будущее

Важность экологического обра-
зования в современном мире уже ни 
у кого не вызывает сомнений и во 
многих странах является приоритет-
ным направлением обучения и вос-
питания. Ведь деятельность по фор-
мированию экологической культуры 
населения и бережного отношения 
к окружающей природной среде - это 
залог безопасного будущего для все-
го человечества. 

Как рассказал корреспонденту 
нашей газеты главный научный со-
трудник Института микробиологии 
МНО, действительный член Евро-
пейской академии естественных 
наук (ЕАЕН) доктор биологических 
наук, автор книги «Экология и куль-
тура» профессор Нариман Исмаи-
лов, дети, обученные рассматривать 
себя как часть природы, несомненно, 
в большинстве случаев будут вести 
себя иначе, нежели те, кто воспитан 
в представлении, что человек явля-
ется центром мироздания. «Эколо-
гическое образование, - считает уче-
ный, - должно стать становым хреб-
том современного образования хотя 
бы потому, что оно становится усло-
вием устойчивого развития цивили-
зации. Экологически образованный 
человек может понять суть содеян-
ного, оценить последствия, выбрать 

варианты выхода из неблагоприят-
ной ситуации и предложить свою 
точку зрения».

Экологическое образование и про-
свещение получили международное 
признание как важнейшие средства 
решения проблем охраны природы.

Безусловно, и это показывает 
опыт многих стран, государствен-
ная политика только лишь в форме 
законов и правил не в состоянии обе-
спечить охрану природы в должной 
мере. Нарастающее техногенное дав-
ление на естественные эволюционные 
процессы может поставить челове-
ка перед необходимостью не только 
изменить свою стратегию взаимо-
отношений с биосферой, но и при-
ступить к программе модернизации 
собственного генома.

Экологическое просвещение и вос-
питание в нашей стране является од-
ним из приоритетных направлений 
работы общеобразовательных учреж-
дений - ведь от экологической куль-
туры подрастающего поколения за-
висит будущее всей планеты. 

Совершенно 
новая задача

Конечно, решить глобальные эко-
логические проблемы возможно толь-
ко совместными усилиями на обще-
государственном и мировом уровне, 
но улучшить экологию места прожи-
вания по силам даже одному кон-
кретному человеку. Поэтому уроки 
экологии в средних школах и кол-
леджах Азербайджана, соответству-
ющие факультеты и отделения в ву-
зах стали в последнее время обыч-
ным делом.

Многие просветительские экоме-
роприятия организуются образова-
тельными учреждениями всех уров-

ней в тесном взаимодействии с ор-
ганами власти, общественностью, 
учреждениями культуры и СМИ. 
Большую роль играет также при-
влечение всех желающих (особен-
но молодежи) в различные приро-
доохранные проекты и глобальные 
экологические акции.

В этот день проводятся различ-
ные мероприятия по охране окружа-
ющей среды с привлечением к ним 
всех желающих. В школах, вузах и би-
блиотеках проводятся тематические 
конференции, круглые столы, вы-
ставки и стартуют экологические 
акции. Человеку свойственно смо-
треть вперед, ему далеко небезраз-
лично, что он оставит своим внукам 
и правнукам, какой мир они будут 
видеть и какими средствами будут 
располагать.

По мнению экспертов, достиже-
ние массовой экологической куль-
туры как одной из основ достиже-
ния устойчивого развития - это дей-
ствительно совершенно новая задача, 
с которой человечество еще никог-
да не сталкивалось.

Экологическое образование в на-
шей стране - явление отнюдь не но-
вое. К примеру, с 2018 года педагоги 
столичных и региональных общеоб-
разовательных школ могут приоб-
щиться к новым методикам и под-
ходам в преподавании предметов 
экологической направленности. За-
нятия проходят в Губе, Лянкяране, 
в Баку - центрах молодежного раз-
вития. В рамках проектов разраба-
тываются экологические курикулу-
мы для школ, которые опираются 
на современные стандарты, а учеб-
ные методики включают в себя луч-
шие международные практики, ко-
торые улучшают понимание об ос-
новных проблемах экологии среди 

детей различных возрастных групп.
Лекции-вопросы-

дискуссии

Нередки в Азербайджане и ин-
формационные кампании для при-
влечения внимания общества к эко-
логическим проблемам - например, 
конкурсы на лучший документаль-
ный фильм среди школьников. По-
бедителями в этих состязаниях ста-
новятся те, кто наиболее ярко и вы-
разительно демонстрирует ключевые 
экологические проблемы сегодняш-
него дня - загрязнение воздуха, изме-
нение климата, неэффективное ис-
пользование природных ресурсов, 
увеличение засухи и облесения, со-
кращение объемов питьевой воды 
и другие.  

Достичь максимально возможной 
массовости экологической культуры 
трудно без эффективной системы не-
прерывного экологического обра-
зования, которое может выступить 
в качестве системного интегратора 
знаний. Именно таким интегратором 
в определенной степени послужил 
и недавний научный семинар «Зе-
леный туризм: окружающая среда 
и мы», который сотрудники Шекин-
ского регионального научного цен-
тра (ШРНЦ) НАНА провели в сред-
ней школе села Инджя-Зунуд.

Мероприятие, в котором приня-
ли участие сотрудники отдела ланд-
шафтоведения и экологической ге-
ографии научного центра, а также 
педагоги и учащиеся школы, было 
организовано по классической схеме 
- лекции-вопросы-ответы-дискуссии.

О влиянии «зеленой» энергети-
ки на экологическую устойчивость 
и возможности дальнейшего разви-
тия, изменение климата, туристи-
ческий потенциал Шекинского ре-
гиона ребятам рассказали заведую-
щий отделом, доктор философии по 
географии Кавказ Агабалаев, док-
тор философии по наукам о Земле 
Гусейн Мустафабейли, а также на-
учные сотрудники Хазар Баширов, 
Мурад Гахраманов и Эльвин Гараев. 

В своих докладах специалисты 
проинформировали учащихся о спро-
се на электроэнергию в современную 
эпоху, сокращении не возобновляе-
мых энергетических ресурсов и не-
обходимости использования альтер-
нативных источников энергии для 
устранения ущерба природе в процес-
се их производства, а также о предот-
вращении загрязнения окружающей 
среды промышленными и бытовы-
ми отходами, антропогенном влия-
нии глобального изменения клима-
та на природу, биоразнообразие, на 
достижение экологической и эконо-
мической стабильности и т.д.

В заключение семинара ученые 
передали в дар школьной библиотеке 
книги, изданные в Шекинском РНЦ.

Условие устойчивого развития 
Экология касается каждого из нас, она рядом с нами и вокруг нас

Экологическое образование должно стать 
становым хребтом современного образова-
ния хотя бы потому, что оно становит-
ся условием устойчивого развития циви-
лизации

В ряде районов Баку на фасадах 
зданий и в парках сохранились 
мозаичные композиции - одна 
из форм историко-культурного 
наследия нашего народа. 

К сожалению, на протяжении 
долгих лет этому широко распро-
страненному виду народного деко-
ративно-прикладного искусства не 
уделялось должного внимания, в ре-
зультате чего появилась необходи-
мость в реставрации мозаик, создан-
ных в XX веке.

В связи с этим по инициативе ви-
це-президента Фонда Гейдара Алие-
ва, учредителя и руководителя Об-
щественного объединения IDEA 
Лейлы Алиевой были реализованы 
масштабные реставрационные рабо-
ты на ряде объектов в Баку. В частно-
сти, восстановлена редкая мозаичная 
композиция на фасаде бывшего Ба-
кинского шинного завода, располо-
женного в Наримановском районе,  

недалеко от станции метро «Улдуз».
Как сообщили  в Обществен-

ном объединении IDEA, уже завер-
шены работы по реставрации мо-
заик в нескольких точках города - 
в Насиминском районе по адресу: 
Тбилисский проспект, 54; в Хазар-
ском районе, рядом с санаторием на 
проспекте Загульба, а также на пе-
ресечении Тбилисского проспек-
та и улицы Абдулвахаба Саламза-
де. Аналогичные работы продолжа-
ются и в других местах. Этот проект 
открывает новую страницу в куль-
турной жизни столицы, возвращая 
горожанам и будущим поколениям 
дух прошлой эпохи.

Таким образом, мозаика стано-
вится неповторимым художествен-
ным элементом облика столицы - 
мостом между прошлым и будущим, 
искусством и повседневной жизнью, 
индустриальной историей и совре-
менным экологичным градострои-
тельством.

Цветные осколки эпохи
IDEA продолжает работы по восстановлению 

мозаик в столице

Генпрокуратура провела рассле-
дование фактов нарушения пра-
вил охраны окружающей сре-
ды и экологической безопасно-
сти на основании информации, 
поступившей из Министерства 
экологии и природных ресурсов.

В результате расследования были 
выявлены экологические нарушения 
со стороны ООО Venera Project в Ха-
таинском районе, ООО Esila Trading 
и ООО Payitaht Restaurant в Ясамаль-
ском районе, а также ООО Crystal 
Mebel İnteryer, действующего в Би-
ляджари. Также выявлено незакон-
ное складирование отходов на улице  
А.М.Шарифзаде в Ясамальском районе.

По фактам нарушений возбуждены 
административные дела по статьям 

233.1, 237.1, 266.2, 271 и 275.2 Кодекса 
об административных правонаруше-
ниях. Материалы направлены в суд 
и Министерство экологии и природ-
ных ресурсов для дальнейшего рас-
следования.

Природа в ответ подала в суд 
В Баку проведено расследование 

экологических нарушений компаний

15 апреля продолжился судеб-
ный процесс по уголовному делу 
в отношении гражданина Ар-
мении Рубена Варданяна, об-
виняемого по таким статьям 
Уголовного кодекса Азербайд-
жана, как преступления про-
тив мира и человечности, во-
енные преступления, а также 
терроризм, финансирование 
терроризма и другие тяжкие 
преступления.

На открытом судебном заседа-
нии, состоявшемся в Бакинском во-
енном суде под председательством 
судьи Зейнала Агаева в составе су-
дей Анара Рзаева и Джамала Рама-
занова (резервный судья - Гюнель 
Самедова), обвиняемый был обе-
спечен переводчиком на язык, кото-
рым владеет, то есть русский, а так-
же избранным им самим адвокатом 
для защиты.

Судебный процесс продолжил-
ся допросом потерпевших.

Перед началом допроса Зейнал 
Агаев разъяснил потерпевшим их 
права и обязанности, предусмотрен-
ные законодательством.

Потерпевшие Ильгар Оруджев, 
Мардан Мусаев, Анар Алыев, Хаз-

ри Ахмедов, Гасан Алиев, Эльшад 
Ахмедов, Фарид Ильясзаде, Тебриз 
Рамазанов, Салех Гасанов, Джавид 
Мехдизаде, Азизага Гараев, Нари-
ман Ибрагимов и другие заявили, 
что получили ранения в ходе про-
вокаций в различных направлениях 
со стороны остатков армии Арме-
нии и армянских незаконных воо-
руженных формирований.

Один из потерпевших Эльвин 
Мамедли в своих показаниях ска-
зал, что он также получил ранения 
при эвакуации на санитарной маши-
не солдата, раненного в результате 
провокации, совершенной остатка-
ми армии Армении и армянскими 

незаконными вооруженными фор-
мированиями. Он отметил, что са-
нитарная машина была поражена 
противотанковым оружием, хотя 
на ней был изображен красный по-
лумесяц, и он был виден издалека.

Отвечая на вопросы государ-
ственного обвинителя Фуада Му-
саева, Низами Бахшалиев заявил, 
что был ранен в результате обстре-
ла с противоположной стороны, на-
ходясь в 7-8 километрах от передо-
вой, и добавил: «Их целью была ок-
купация земель».

Ульви Сулейманов отметил, что он 
был ранен, а его боевой товарищ стал 
шехидом, сказал: «Один из моих боевых  

товарищей умер у меня на руках».
Отвечая на вопросы государствен-

ного обвинителя Тараны Мамедо-
вой, Имран Гасанли отметил, что 
был ранен одновременно с коман-
диром группы в результате взры-
ва в селе Сырхавенд Агдеринско-
го района.

Турал Мамедзаде также сооб-
щил, что получил осколочное ране-
ние в Агдаме в результате артилле-
рийского обстрела во время военной 
провокации, совершенной остатка-
ми армии Армении и армянскими 
незаконными вооруженными фор-
мированиями.

Отвечая на вопросы государ-
ственного обвинителя Вюсала Аб-

дуллаева, Анар Рагимли довел до 
внимания, что во время исполне-
ния своих обязанностей в качестве 
гражданского лица получил ране-
ния на территории под названием 
Еддихырман в Агдамском районе. 
«Мы столкнулись с армянским не-
законным вооруженным формиро-
ванием. Они обстреляли наш авто-
мобиль. Я получил огнестрельное 
ранение в левую руку», - добавил 
он, отметив, что в ходе инцидента 
его рука сломалась, а после того как 
автомобиль перевернулся, он полу-
чил перелом и правой руки.

«На тот момент военнослужащих 
рядом не было. Когда мы их заме-
тили, захотели вернуться. И в этот 
момент в нас начали стрелять. Они 
стреляли не потому, что хотели нас 
запугать, они вели непрерывный об-
стрел», - подчеркнул он.

Джавид Мехдизаде сообщил, что 

был ранен в результате провокации 
противника в направлении агдамско-
го села Абдал-Гюлаблы. Он добавил: 
«Рядом со мной погибли двое моих 
боевых товарищей, еще несколько 
получили ранения. Когда нас рани-
ли, мы находились на своих позици-
ях. Противоположная сторона ре-
гулярно совершала провокации».

Валех Нуриев также сообщил, 
что получил ранение во время про-
вокации вражеской стороны.

Эльшан Ибрагимли сказал, что 
был ранен в результате обстрела из 
снайперской винтовки в Агдаме.

Каждый из потерпевших просил 
суд назначить обвиняемому самое 
суровое наказание.

В процессе также были обнаро-
дованы заключения судебно-меди-
цинской экспертизы.

Очередное заседание суда на-
значено на 22 апреля.

Факты, подтверждающие истину
Потерпевшие дали показания на суде над Рубеном Варданяном



В Федерации триатлона Азер-
байджана состоялось меро-

приятие, на котором был пред-
ставлен новый главный тренер 
национальной сборной, а так-
же подведены итоги двухлет-
ней деятельности организации.

Ю.ИБРАГИМОВ

Во встрече приняли участие чле-
ны правления федерации и тренер-
ского штаба. 

Открыл мероприятие президент 
Федерации триатлона Фарид Фар-
хадзаде, который в своей речи осо-
бо отметил внимание и поддерж-
ку, оказываемые спорту со стороны 
Президента Ильхама Алиева. В част-
ности он подчеркнул, что создан-
ная по инициативе главы государ-
ства современная спортивная ин-
фраструктура в регионах, а также 
государственная поддержка откры-
вают большие перспективы для раз-
вития триатлона. Фарид Фархадзаде 
также выразил благодарность ми-
нистру молодежи и спорта Фариду 
Гаибову за поддержку триатлона.

Главным событием мероприя-
тия, безусловно, стало представле-
ние нового главного тренера сбор-
ной Азербайджана по триатлону 
- Александра Мордасова, украин-
ского специалиста, чемпиона мира-
2012, призера чемпионатов Европы 
по современному пятиборью. Но-
воиспеченный наставник расска-
зал участникам заседания о своих 
планах, касающихся подготовитель-

ного процесса, укрепления кадро-
вого потенциала и повышения ре-
зультатов на международной арене.

Затем генеральный секретарь 
Федерации Сеймур Гусейнов пред-
ставил отчет, охватывающий дея-
тельность за последние два года. 
В отчете отражены местные и меж-
дународные соревнования, дости-
жения спортсменов и планы феде-
рации на будущее.

В заключение выступили ви-

це-президенты и члены Исполни-
тельного комитета, которые подели-
лись своими рекомендациями отно-
сительно будущих целей и развития 
триатлона.

Участники поделились своими 
идеями и призвали к совместному 
сотрудничеству. В предстоящий пе-
риод Федерация продолжит свою 
деятельность по развитию триат-
лона и улучшению международных 
результатов.
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Художник-скульптор в театре 
- профессия жизненно необ-

ходимая и, пожалуй, самая экс-
клюзивная.

Наталья БАБАЕВА,
«Бакинский рабочий»

Мамедьяр Джафаров - худож-
ник, известный и любимый не толь-
ко в Лянкяране, но и по всей стране. 
В своих произведениях он мастерски 
отражает национальные ценности, 
внутренний мир человека и слож-
ность жизни. Талант создавать уди-
вительные, прекрасные вещи, масте-
рить из разных материалов - это удел 
далеко не каждого человека. Каждая 
его работа ясно демонстрирует его 
глубокую приверженность искусству 
и упорный труд. 

Мамедъяр Закария оглу Джа-
фаров родился в 1946 году в городе 
Лянкяран. В 1964-м поступил в Ба-
кинский культурно-просветитель-
ский техникум. Еще учась в технику-
ме, был призван в армию. После окон-
чания военной службы продолжил 
учебу и в 1970 году поступил в Мо-
сковский институт культуры.

С 1970 по 1973 год работал ху-
дожником в Лянкяранском народ-
ном театре им.Гусейна Араблинско-
го. С 1973-го - заведующий поста-
новочной частью, затем до 2016 года 
- главный художник Лянкяранского 
государственного драматического те-
атра имени Наджаф бека Везирова. 
За это время он оформил более ста 
спектаклей. Некоторые работы во-
шли в Золотой фонд Азербайджан-
ского государственного телевидения. 
Картины художника экспонирова-
лись в Турции, Германии, США, Уз-
бекистане, Молдове, России, Иране 
и др. странах. Он награжден многи-
ми дипломами, бронзовой медалью 
ВДНХ. Имеет нагрудный знак «По-
четный работник культуры». Сейчас 
находится на заслуженном отдыхе.

«Скульптура - это не только по-
сыл в мир, это один из древнейших 
видов изобразительного искусства, - 
говорит Мамедьяр Джафаров. - Скуль-
птуры, созданные с использованием 
камня, дерева, металла, глины и дру-
гих материалов, - это не только эсте-
тические произведения, но и посла-
ния, отражающие дух и культуру сво-
его времени. Каждая скульптура, по 
сути, является физическим изображе-
нием внутреннего мира художника, 
его чувств и жизненных взглядов». 

Его творчество основано на наци-
ональных образах и традициях. Его 
работы всегда ярки и оригинальны, 
преисполнены душевной теплоты, на-
делены спокойно-философским, ис-
кренним интересом к людям, к жизни. 
Многие годы он посвятил скульпту-
ре и живописи, делясь своими эмо-
циями, мыслями и философией жиз-
ни с обществом через свои работы.

По мере того, как художник рас-
сказывает о своем жизненном пути, 
своей творческой энергии и любви 
к искусству, можно лучше понять, на-
сколько это глубокая личность. А уди-
вительная способность к творчеству 
проявилась у мастера еще в раннем 
возрасте.

- Часто люблю говорить, что не 
я выбирал скульптуру, это она выбрала 
меня, - делится художник. - Все нача-

лось в раннем детстве, причем совер-
шенно случайно. Я родился и вырос 
в Лянкяране. Кто из нас в детстве не 
мастерил игрушки своими руками? 
Делали мы их из самых разных ма-
териалов: пластилина, глины, ткани, 
дерева. И были эти игрушки самы-
ми любимыми не только потому, что 
каждый из нас вложил в них терпение 
и труд. В них оставались и частичка 
сердца, тепло рук. В детстве я пробовал 
разные виды творчества, увлечений 
было достаточно. Тогда-то я и понял, 
что именно в лепке мое предназна-
чение. Вот и стараюсь быть верным 
ему до конца. Сколько воды утекло, 
а я все так же «леплю» свои фигурки,  
но теперь уже совсем на другом уровне.

Я не из тех, кто в Интернете нахо-
дится в поисках произведений дру-
гих мастеров, чтобы черпать «вдохно-
вение». Творить - означает отыскать 
много внутреннего спокойствия, а его 
мне дает жизнь в родном Лянкяра-
не. Очень важно быть честным с со-
бой. Без этого искусство невозможно. 

А честным с собой я могу быть опять 
же здесь, в родном городе.

Я - человек счастливый. Как в дет-
стве любил играть с пластилином, так 
же играю, может быть, до сих пор. 
Я сделал эту игру своей профессией. 
Это счастье… Занимаешься профес-
сионально своими детскими мечтами 
и живешь в них. Я благодарен Все-
вышнему, что так получилось.

 С детства я мечтал быть скульпто-
ром, - продолжает Мамедъяр Джафа-
ров. - Меня всегда увлекало создание 
чего-то нового, уникального и кра-
сивого. Скульптура - это настоящее 
искусство, которое может оживить 
любой предмет и сделать его более 
прекрасным.

Когда я вырос, моя мечта стала 
реалистичной. Хотя я понимал, что 
стать скульптором - это не так про-
сто, как мне казалось в детстве. Но 
я всегда оставался верен своей стра-
сти к искусству и до сих пор продол-
жаю заниматься лепкой.

Сегодня я скульптор, моя мечта 
осталась со мной на всю жизнь. Я ува-
жаю и люблю искусство и всегда ра-
дуюсь, когда вижу красивые скуль-
птуры и статуи. Я убежден, что каж-
дый человек должен следовать своим 
мечтам и страстям, и только тогда он 

сможет достичь настоящего счастья 
и удовлетворения в жизни.

Мамедъяр Джафаров не только 
занимается скульптурой, но и рису-
ет. В своих произведениях он стре-
мится отразить внутренний мир че-
ловека, различные грани природы 
и сложности жизни. Среди его ра-
бот большое разнообразие тем - от 
повседневной жизни до историче-
ских событий.

- Человек должен работать не толь-
ко физически, но и с помощью силы 
своей души, - говорит он. - Без вдох-
новения невозможно ничего создать. 
Но когда приходит идея, тут можно 
работать часами, чтобы воплотить 
ее в жизнь.

Все скульптуры, которые зритель 
видит в спектаклях, - творение рук 
театрального ваятеля. По своей на-
туре Мамедъяр Джафаров творец, 
для него нет проходных работ, ка-
ждое его произведение светится ду-
шой и особой энергетикой.

- Каждая работа похожа на мо-
его ребенка. Я трачу часы, а иногда 
и дни на их создание. Но самое за-
мечательное, что каждый раз, когда 
я что-то создаю, как будто немного 
обогащаю свою душу. Если человек 
дышит искусством, его жизнь всегда 
имеет смысл. Люди уходят, но их ра-
боты остаются. Мое самое большое 
желание - чтобы мои работы и после 
меня чему-то учили людей, заставля-
ли их думать. Каждый человек, а че-
ловек искусства особенно, постоян-
но должен создавать.

Мамедьяр Джафаров работает 
в своей мастерской каждый день. 
Он никогда не оставляет в стороне 
свою кисть и инструменты для резь-
бы. Некоторые из работ украшают его 
дом, а другие демонстрируются на вы-
ставках или «проживают» в различ-
ных зонах отдыха в Лянкяране и его 
окрестностях. 

- Если вы хотите вдохновиться 
искусством, сначала полюбите себя, 
а затем научитесь быть терпеливыми, 
- советует художник. - Ведь каждая 
работа - это кусочек вашей души, и вы 
должны приложить все усилия, что-
бы завершить ее. Молодые люди, ко-
торые приходят в искусство, должны 
знать, что это непростой путь. Будет 
много трудностей - от усталости до 
разочарования. Но помните: каждое 
произведение - зеркало вашей души. 
Когда вы полностью отдаетесь искус-
ству, когда учитесь жить с ним, вы 
становитесь настоящим художником.

Стоит добавить, что удивитель-
ные работы Мамедъяра Джафарова 
не раз были экспонатами выставок 
и награждены дипломами.

Внутренний мир мечтателя
Посыл, отражающий дух и культуру времени

Скульптура - это не 
только посыл в мир, это 
один из древнейших ви-
дов изобразительного 
искусства

Новый наставник
Национальную сборную по триатлону 

возглавил чемпион мира 

Федерация триатлона продолжит свою 
деятельность по развитию триатлона 
и улучшению международных результатов

На этой неделе в Каире прой-
дет очередной турнир пре-

мьер-лиги по карате - третий 
этап рейтингового старта с уча-
стием команды Азербайджана. 

Ю.АББАСЗАДЕ

В столицу Египта отправятся 
трехкратная чемпионка мира Ири-
на Зарецка (68 кг), для которой это 
будет первое соревнование 
после декретного отпу-
ска, а также Аминага 
Гулиев (60 кг), Ну-
ран Рзазаде (67 кг) 
и Тургут Гасанов 
(84 кг).

Как отмечает 
Всемирная федера-
ция каратэ (WKF), 
премьер-лига в Ка-
ире знаменует собой 
решающий момент сезо-
на. «До награждения глав-
ных победителей осталось всего 
одно событие, и это соревнование 
сыграет ключевую роль в форми-
ровании итогового турнира. Титул 
Grand Winner присуждается луч-
шим спортсменам в каждой катего-
рии. Обладатели наград будут объ-
явлены на заключительном меро-
приятии в Рабате», - сообщает WKF.

Трехкратная чемпионка мира 
по каратэ Ирина Зарецка сохраня-
ет лидерство в мировом рейтинге. 

Спортсмен-
ка сборной 

Азербайджана, 
выступающая в весе 

до 68 кг, несмотря на свое 
временное отсутствие на междуна-
родной арене, идет на первом ме-
сте в табели о рангах. На ее счету 
6990 очков.

К слову, трехкратная чемпион-
ка мира по каратэ Ирина Зарецка 
в конце минувшего года выступила 
с интересным обращением к WKF, 
где задалась вопросом, есть ли на 
аренах проведения соревнований 
комнаты для детей. «Я начала под-

готовку к новому сезону. Но у меня 
есть вопрос ко Всемирной федера-
ции каратэ. Получим ли мы комна-
ту для детей на арене?», - приводит 
слова Зарецки портал karate-insight.

Ирина пропустила текущий се-
зон из-за рождения дочери, но уже 
возвращается на татами. Победа на 
ЧМ гарантировала ей участие на Все-
мирных играх, которые состоятся 
в августе в Ченгду (Китай).

Последним стартом Ирины За-
рецки был победный ЧМ в октябре 
2023 года. В настоящее время она го-
товится к премьер-лиге, которая со-
стоится 18-20 апреля в Каире.

Стала известна дата следую-
щего боя азербайджанского 
кикбоксера Акифа Гулузаде. 
В мае наш представитель при-
мет участие в турнире по тай-
скому боксу ONE Fight Night 31.

Турнир, который состоится 
в Бангкоке - столице Таиланда - 
пройдет в рамках ежемесячной се-
рии боев ONE Championship, ко-
торая считается самой престиж-
ной организацией в мире в этой 
области. Гулузаде встретится с аме-
риканским спортсменом Шоном 
Климако в бою, который состоит-
ся утром 3-го мая.

Наш 19-летний спортсмен, 
выступающий в весовой катего-

рии 61,2 кг, одержал три победы 
в еженедельной серии боев ONE 
Friday Fights от ONE Championship. 
За свою профессиональную карье-
ру Акиф Гулузаде одержал 18 по-
бед в 20 поединках.

В следующем испытании ему 

предстоит встретиться с Климако, 
победившим Диего Паеса. 30-лет-
ний американец выиграл 12 из 15 
своих боев в карьере.

ONE Fight Night 31 начнется 
3 мая.

Отдел спорта

Каир ждет Зарецку
В преддверии третьего этапа рейтингового старта по карате 

Ирина Зарецка 
сохраняет 

лидерство в мировом 
рейтинге. Она идет 

на первом месте 
в табели о рангах

В Бангкок за победой  
Акиф Гулузаде готовится к турниру по тайскому боксу 


